
Вы не думайте, 
вы рожайте

Продолжение на стр. 7 ‣Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Анна ДОБРЮХА

Правда ли, что ученые 
определили безопасную 
норму подслащивания кофе  
и чая, выяснила 
«Комсомолка».

Недавно СМИ и соцсети разнесли бла-
гую для сладкоежек весть. Мол, добавле-
ние сахара в кофе и чай ничуть не вредит 
организму! Не повышает смертность от 
сердечно-сосудистых заболеваний, рака 
и практически не увеличивает риск раз-
вития сахарного диабета, обнадеживают 
авторы оптимистичных заметок. Ссыла-
ются на новое исследование датско-гол-
ландской команды ученых, опубликован-
ное в научном журнале PLOS One.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Выживут ли умные 
машины русской зимой? -

13:00

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Берегись 
электромобиля!
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Мария ЧАЛАЯ

При строительстве 
новой трассы пересадят 
тысячи редких растений.

Под Новороссийском к 2027 
году возведут многоуровневую 
развязку. Она появится у въез-
да в поселок Верхнебаканский.

- Объект построят для разгруз-
ки трафика в месте слияния фе-
деральных трасс А-146 и А-290. 
В состав развязки войдут три 
основных направления - в сторо-
ны Краснодара, Анапы и Ново-
российска. Также возведут два 
путепровода и шесть съездов. 

Объект станет частью большого 
проекта по строительству ско-
ростных подходов на дальних 
подступах к Крымскому мосту, 
- сообщили в пресс-службе Рос-
автодора.

Уточняется, что специалисты 
уже начали возводить фундамен-
ты путепроводов на двух съездах 
и подпорную стену на буронабив-
ных сваях. Кроме того, рабочие 
переустраивают сети связи.

А еще при строительстве но-
вой трассы пересадят тысячи 
редких растений. Среди них - 
сосны Палласа, полевые цветы 
семейства лютиковых, можже-
вельник.

Под Новороссийском построят 
многоуровневую развязку Оксана КАДОЧНИКОВА

15-летний спортсмен 
из Краснодара взял 
золото на первенстве 
мира по киокусинкай.

Путь в спорт для Родиона на-
чался около пяти лет назад. С тех 
пор юный борец поднимался на 
почетный пьедестал не один раз. 
В копилке 15-летнего школьни-
ка медали с чемпионатов Крас-
нодарского края и России.

- Родион - уникальный боец. 
Он очень трудолюбивый, никог-
да не сдается. И еще у него 
очень развиты волевые каче-
ства, - рассказал его тренер по 
киокусинкай Мирон Мурадов.

Выбор, кого отправить на 
соревнования в Японию и кто 
будет представлять честь края, 
в шестой спортивной школе 
олимпийского резерва не сто-
ял. Все понимали, что в своей 
возрастной категории мальчик 
покажет лучший результат. Так 
и вышло.

- Там было более 400 участ-
ников со всего мира. В полу-
финале он разгромил хозяи-
на соревнований, японца. А в 
финале встретился с юношей 
из Москвы, выиграв у него, - 
отметил наставник Родиона.

Дома за Родиона болели 
родные и близкие. Родители 
полностью поддерживают сына 
во всех начинаниях. 

Одолел японца в полуфинале 
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Какие компенсации 
положены 
пострадавшим 
от урагана 
на Кубани

Регионы 
взялись 

улучшать демографию 
с помощью запретов  

и штрафов.

3 857 000

№ 92-с (27540-с) 2023 год

Среда
29 ноября

Ложка  
сахара 

здоровью 
не помеха?
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Мария ЧАЛАЯ,  
Евгения ХАЛИКОВА

В регионе начали 
подсчитывать ущерб 
от непогоды. 

На смену урагану, который 
изрядно потрепал Черномор-
ское и Азовское побережье, 
пришел снег. И коммуналь-
щики теперь справляются не 
только с последствиями не-
бывалого шторма, но и расчи-
щают улицы городов от белого 
покрывала. 

А тем временем в Ейском 
районе жители вернулись в 
свои дома. Когда здесь начал-
ся ураган, людей эвакуировали 
из подтопленных домов в пун-
кты временного размещения. 

- По итогам работы оценоч-
ных комиссий установлено, 
что в Ейске, станице Дол-
жанской и поселке Ясенская 
Переправа были подтоплены 
220 дворов и 15 домов, - рас-
сказали в оперативном штабе 
Краснодарского края.

А в границах Ясенской Пе-
реправы и Должанской пока 
еще действует режим ЧС. 

Под удар стихии попали и 
Славянский район с Горячим 
Ключом. Здесь откачку воды 
уже завершили. На местах ра-
ботают оценочные комиссии. 
Также до сих пор действует 
режим ЧС.

Вчера утром в Анапе и Но-
вороссийске выпал снег, а в 
Сочи несколько раз прошел 
град. И по прогнозам синоп-
тиков, стихия пока не спешит 
покидать наш регион.

Ситуация  
оСтаетСя треВожной

Несмотря на то, что основ-
ной удар стихии уже отсту-

пил, терять бдительность все 
еще не стоит. Непогода про-
должит испытывать на про-
чность территорию Кубани до 
самого последнего дня осени.

- Противостояние двух 
воздушных масс, субтропи-
ческого и полярного цикло-
нов, привело к тому, что в 
ночь с 26 на 27 ноября на 
Краснодарский край обру-
шились сильнейшие осадки 
и ураганный ветер. Ситуация 
начинает постепенно менять-
ся, но в ближайшие дни она 
останется достаточно тревож-
ной. Хотя повторения такого 
урагана уже не будет, - рас-
сказал научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд.

29 и 30 ноября на Кубани 
продолжат идти сильные до-
жди. Также поднимется ветер 
до 25 метров в секунду. Ме-
стами порывы будут дости-
гать 29 метров в секунду.

- Дело в том, что противо-
стояние субтропического и 
полярного воздуха продолжа-
ется. Поэтому в этот период 
будет активна грозовая дея-
тельность, сопровождающа-
яся ливнями. Ситуация все 
еще остается очень опасной, 
- поделился Роман Вильфанд.

На реках возможно повы-
шение уровня воды. Пре-
вышение опасных отметок 
ожидается в Мостовском, 
Лабинском, Курганинском, 
Отрадненском, Апшерон-
ском, Туапсинском районах, 
а также в Геленджике.

начало зимы  
будет ВеСенним

Несмотря на ливни и ура-
ганный ветер, с 29 ноября 

столбики термометров по-
ползут вверх. В Краснодаре 
в среду воздух прогреется до 
+12…15 градусов. В четверг 
температура не превысит 
+13 градусов. При этом 1 де-
кабря столбики термометров 
покажут +17…18 градусов.

- В начале зимы темпера-
тура воздуха на Кубани будет 
на 6-7 градусов выше нормы. 
В пятницу ситуация сильно 
поменяется, возможность 
осадков будет минимальна 
и даже может светить сол-
нце, - уточнил научный ру-
ководитель Гидрометцентра 
России.

ПоСтрадаВшим  
дадут денег

Кроме того, в Краснодарском 
крае до конца недели начнутся 
выплаты компенсации людям, 
пострадавшим от удара стихии, 
который назвали штормом века. 
Такое поручение дал губернатор 
региона. Вениамин Кондратьев 
велел как можно скорее произ-
вести оценку ущерба. 

Все граждане, которые будут 
признаны пострадавшими от 
стихии, получат единовремен-
ную помощь в размере 10 тысяч 
рублей. 

✓ За частично утраченное иму-
щество власти выплатят до 50 
000 руб. на человека. 

✓ Если же имущество было 
полностью утрачено - до 100 000 
руб. на человека. 

Также будет выдано единовре-
менное пособие гражданам, полу-
чившим в результате ЧС вред здо-
ровью с учетом степени тяжести: 

✓ за средний или тяжелый вред 
- 400 000 рублей; 

✓ при легких травмах - 200 000 
рублей.

О
ле

г 
УМ

АР
О

В 

Ю
ри

й 
О

зА
РО

Вс
ки

й

Картина дня: Кубань

Наталия КОЖЕВНИКОВА

Красную Поляну 
сейчас засыпает 
снегом. 

1 декабря в Сочи от-
кроется горнолыжный 
сезон. Сейчас в горах 
курорта идет подготов-
ка к нему. Первым даст 
старт Красная Поляна, 
здесь будут доступны 
склоны горной доли-
ны «Цирк-2». В первый 
день зимы откроются 
четыре трассы для лю-
бителей катания: «Пер-
вый снег», «Цирк-2», 
«Аибга» и «Восточный 
Цирк-2». 

В «Розе Хутор» уже за-
пустили систему искус-
ственного оснежения, 
которая считается круп-
нейшей в Европе. Два 
искусственных озера, 
404 снегогенератора, из 

них 382 стационарные 
и 22 мобильные пуш-
ки, позволяют сезону 
катания продолжаться 
140 дней в году. А еще 
в горном кластере уже 
открыли смотровую 
площадку, которая по-
зволит созерцать ска-
зочные виды с высоты 
2320 м. Для подъема на 
эту отметку необходи-
мо приобрести прогу-
лочный билет «Путь к 
вершинам».

А пока что горный 
кластер активно засы-
пает снегом. Поэтому 
пришлось закрыть тро-
пу здоровья, Озерный 
траверс и тропу Йети. 
Для туристов работают 
подъемники Олимпия, 
Заповедный лес, Кавказ-
ский экспресс, площадка 
Роза Пик. Температура 
воздуха в горах Сочи сей-
час -7…- 9 градусов.

Пострадавшим  
от урагана выплатят 
компенсации

В Сочи на набережной стихия разрушила кафе и зоны отдыха. 

7 нот 
здоровья

Как повысить качество 
жизни за 7 недель

Узнайте, как изменить образ жизни 
по системе маленьких шагов, которая 
легко впишется даже в самое плотное 
расписание современного человека. 
А еще в этой книге - списки самых 
полезных продуктов, антистрессовые 
методики, вся 

правда о тестостероне и письма счастья, 
которые на самом деле меняют жизнь.

АО «иД «комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
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Курорт готовится  
к горнолыжному 
сезону

а В Это Время
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Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб. 111.

Декада подписки на I полугодие 2024

Акция действует с 23.11.20 по 29.11.20.  
Спешите! Количество подарков ограниченно! Справки

ежедневная + еженедельник
еженедельник с телепрограммой
ежедневная газета

ИНДЕКС

ПН051
П3700
П1101

ЦЕНА ПОДПИСКИ

2478, 30 руб.

947, 04 руб.

1581, 48 руб.

2069 52 руб.

782 88 руб.

1327 80 руб.

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

ЦЕНА НА 6 МЕСЯЦЕВ (ЯНВАРЬ ИЮНЬ 2024 Г.)

с 4 по 14 декабря 
во всех почтовых отделениях

Расследование запутанной истории  

про олигарха от Ульяны Скойбеды -

   17:00

Секс, миллионы 

и тюрьма

уникальных посетителей

за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

5 самых популярных автоподстав:  

КАК НЕ СТАТЬ  

ЖЕРТВОЙ

Продолжение на стр. 12 ‣

Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Николай ГЕРАСИМОВ

Сначала он писал просто 

стихи. А потом встретил 

Александру Пахмутову.  

На 95-м году жизни скончался 

выдающийся русский поэт.

«Музыка Александры Пахмутовой, сло-

ва Николая Добронравова…» - эта фраза 

бесчисленное количество раз звучала на 

«Песнях года» и других советских концер-

тах. Композитор и поэт были неразделимы. 

Не стало 

Николая Добронравова:

...И юность 

ушедшая все же 

бессмертна
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Газета нашего региона ★ Кубань

Дмитрий 

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 

(«КП» - Санкт-Петербург»)

Спортсмен 

из Петербурга 

пошел против 

толпы хулиганов.

Профессиональный боец 

ММА Джахар Мажидов, 

выступающий в кулачной 

«Хардкор-лиге», подраба-

тывает охранником в сво-

бодное от спаррингов и 

тренировок время в супер-

маркете. На днях в магазин 

зашли девять мужчин и на-

чали приставать к девуш-

кам. Им сделал замечание 

брат Джахара. Тогда хули-

ганы набросились на него.

- Все вышли на улицу,  - 

рассказывают очевидцы.  - 

Брат охранника выстрелил 

в воздух из травматическо-

го пистолета. Нападавшие 

достали ножи. Кидались 

бутылками, били кулаками. 

Джахар не струсил, но в 

итоге, к несчастью, напо-

ролся на нож.

Заметив кровавый след 

на футболке бойца ММА, 

нападавшие разбежались. 

Джахару вызвали скорую, 

в больнице его проопери-

ровали. Сейчас состояние 

героя стабильное. Полиция 

задержала напавших, за-

ведено дело по статье за 

умышленное причинение 

тяжкого вреда здоровью 

(по ней грозит до 8 лет ли-

шения свободы).

Девятерых 

одним ударом

Зарплаты в регионах 

догоняют московские

Андрей ЗАЙЦЕВ

Если за прошедший 

год вы не стали 

зарабатывать 

больше, это повод 

подумать о своей 

квалификации. 

Как выяснили аналитики 

сервиса «Авито Работа», в 

среднем по стране зарпла-

ты за год выросли на 39%! 

Лидеры  - Омск, Саратов, 

Оренбург и Волгоград, в 

этих городах специалистам 

стали предлагать в полтора 

раза больше, чем в начале 

осени 2022 года. Важное 

уточнение: речь идет о зар-

платах, которые указаны в 

объявлениях о наборе новых 

сотрудников.

Главная причина роста 

зарплат - дефицит рабочих 

рук. В стране растет произ-

водство, импортозамещение 

набирает обороты, людей не 

хватает. Вот и приходится 

повышать зарплаты, чтобы 

заманить новых работников 

в условиях дефицита кадров.

Примечательно, что в Мо-

скве рост зарплат ниже, чем 

в регионах. Оклады в столи-

це за год выросли «всего» на 

16%. По мнению экспертов, 

на это есть три причины:

1. Зарплаты в столице и 

так были высокими.

2. В Москве с кадрами си-

туация получше. Много при-

езжих из регионов и других 

стран.
3. С развитием удаленки 

столичные работодатели 

стали активно привлекать 

людей из регионов на дис-

танционную работу. Это по-

зволяет сэкономить на фон-

де оплаты труда.
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Россия стала  

мировым  

экспортером  

пшеницы № 1

Читайте на стр. 3 ‣ 5 681 000

№ 72 (27520) 2023 год
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19 сентября
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ДЛЯ РОСТОВА И ОБЛАСТИ

с 18 по 24 сентября

ЧЕЛОВЕК,

НЕПОХОЖИЙ
НА ДРУГИХ

ВСПОМИНАЕМ 

легендарного 

главного редактора 

«Комсомолки» 

ВЛАДИМИРА 

СУНГОРКИНА
4

стр.
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«Влюблена и с обручальным кольцом»:

Новым избранником 

вдовы Абдулова 

стал состоятельный 

бизнесмен

Анатолий ЖДАНОВ

32
стр.

34
стр.

 Юбилей фильма 

«Иван Васильевич 

меняет профессию»:

Почему Никулин 

отказался играть 

Ивана Грозного
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Луна оптом 

и в розницу 

Кто наживается 

на спутнике Земли 

10
стр.

Ли
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Мать троих 

детей похудела 

на 72 кг 

и ушла 

добровольцем 

на СВО
6

стр.
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8
стр.

Король Ганы 

правит 

страной 

из... Твери
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Лучшие 

упражнения 

для снижения 

давления
36
стр.

Рекомендуемая цена 32 рубля.

«Священная 

военная 

операция»

Продолжение на стр. 7 ‣

Читайте на стр. 2 ‣

Анна КУКАРЦЕВА

Советы,  

как быстро ввести 

ребенка в режим учебы.

Как в течение первых недель школьных 

занятий подготовить ребенка к долгому 

учебному году? И что стоит учесть роди-

телям детей разных возрастов?

В школу 

пришел,  

а голову 

дома забыл?
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Читайте на стр. 12 ‣

Слушайте аудиокнигу Дмитрия Стешина -  

  21:00, с понедельника по четверг

Гороскоп для всех 

знаков зодиака 

на сентябрь 

от Тамары Глоба

На Кубани построят 

новую развязку в Крым

Проект 

предусматривает  

пять искусственных 

сооружений, включая 

800-метровую эстакаду. 

Разрешенная скорость 

движения - до 120 км/ч,  

на съездах - до 80 км/ч.  

Число полос - шесть  

на основных 

направлениях, две - 

на съездах.

Гид по пользованию:

Бесплатные 

услуги  

в поликлиниках

Читайте на стр. 10 ‣
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уникальных посетителей

за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Мария ЧАЛАЯ

Маршрутом 

воспользовались 

около пяти тысяч 

пассажиров.

В этом году «Комету» 

между Анапой и Геленджи-

ком запустили 5 сентября. 

Регулярное морское пас-

сажирское сообщение бу-

дет доступно до 30 сен-

тября. 
- В этом году за время 

работы маршрутом вос-

пользовались около пяти 

тысяч пассажиров. Еже-

дневно «Комета» совер-

шает два рейса. Отправ-

ление в 09:00 - из Анапы 

и в 17:00 - из Геленджика. 

Время в пути - два часа, - 

сообщили в пресс-службе 

администрации Красно-

дарского края.

Билеты на рейс можно 

купить в кассах морского 

порта Анапы и централь-

ного причала Геленджика, 

а также на официальном 

сайте оператора перевоз-

ок и в мобильном приложе-

нии «Комета». Взрослым 

пассажирам при себе не-

обходимо иметь оригинал 

паспорта, детям - свиде-

тельства о рождении. 

«Комета» связала Анапу с Геленджиком

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FMАнапа             8
9,5  FM

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FMАнапа             8
9,5  FM
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Оксана КАДОЧНИКОВА 

В Краснодаре разработали 
уникальный беспилотник-
разведчик. 

Этот дрон, напоминающий умень-
шенную копию самолета, разрабо-
тали и произвели краснодарские 
инженеры. Беспилотник способен 
взлетать на высоту 800 метров и раз-
вивать скорость до 120 км/ч. А еще 
он очень тихий, поэтому может без 
проблем фиксировать то, что про-
исходит на стороне противника. Еще 
одно преимущество - его не может 
уловить РЭБ врага, что делает дрон 
краснодарской сборки незаменимым 
помощником для бойцов в зоне СВО.

- С ребятами-инженерами из на-
шей краснодарской компании мы 
знакомы давно, они изготавливают 
FPV-дроны для зоны СВО, обуча-
ют бойцов управлять ими. Это наши 
местные кулибины, которых хорошо 
знают и военные, и волонтеры, спе-
циализирующиеся именно по техни-
ческой части. Поэтому когда узна-
ли, что они готовы начать работу над 
беспилотником самолетного типа и 
что с координацией проекта поможет 
военный с позывным «Якут», дейст-
вительно сильный специалист в обла-
сти организации подготовки бойцов, 
решили, что проект надо доводить 
до конца, -  рассказала руководитель 
благотворительного фонда «Добро и 
Дело» Анна Артемьева.-  Разведыва-

тельных БПЛА самолетного типа, 
работающих на небольшие расстоя-
ния и не требующих катапульты для 
запуска, на СВО нет, и наш самолет 
должен занять свое место в линейке 
«Суперкамов» и «Орланов». 

Беспилотник уже прошел первые 
испытания в Запорожской области 
на минувших выходных. Волонтеры 
и бойцы 136-й мотострелковой бри-
гады убедились, как легко можно его 
запустить - с руки, а также в том, что 
он совершенно бесшумный.  Сейчас 
главная задача - доработать пилотный 
экземпляр. Необходимо усовершен-
ствовать корпус, камеру для дневных 

и ночных полетов, обучить бойцов 
управлять им. Разработчики из Крас-
нодара также планируют сделать его 
более доступным по цене.  

- Испытывая БПЛА, мы усложни-
ли ему задачу, - отметил специалист 
по военному обучению с позывным 
«Якут». - На нем «летал» боец, кото-
рый видел его впервые. До этого он 
управлял только китайскими дрона-
ми. И у него с нашим беспилотником 
получилось. Это говорит, что наш 
БПЛА легкий в управлении, а если 
еще и обучать ребят эффективно-
му управлению и маневрированию, 
чем мы тоже будем заниматься, он 
сможет стать главным помощником 
разведчика.

По стопам 
прадеда

А В ЭТО ВРЕМЯ

Оксана ВАСИЛЬЕВА

Правнук ветерана Великой 
Отечественной войны стал 
военным и ушел на СВО. 

Семейную династию военных продолжил 
24-летний Олег Мазарчук из Краснодара. 
Его прадед из хутора Новоленинского Тима-
шевского района был участником Великой 
Отечественной войны, сражался за Побе-
ду в горно-стрелковом полку. После войны 
Юрий Никитович Никишин окончил школу 
младших авиаспециалистов и служил в армии 
еще семь лет. 

- Он был примером для нашей семьи и для 
Олега. Сын любил слушать его рассказы. К 
сожалению, Юрий Никитович ушел от нас в 
2022 году, но память о нем живет в наших 
сердцах, - говорит отец Олега Евгений Ма-
зарчук.

Евгений Мазарчук сам закончил два воен-
ных училища. Он служил в ракетных войсках 
в Нижнем Тагиле.

- Так уж получилось, что сын с детства 
окунулся в армейскую жизнь. Со мной жил 
в казарме. Ему не было двух лет, когда он 
впервые попал на стрельбище. Это его за-
хватило, - рассказывает Евгений Мазарчук.

Вскоре настало время Олега встать на 
защиту Родины. После окончания школы он 
определился с выбором и поступил в рязан-
ское училище ВДВ. Получил образование 
лингвиста-переводчика. А в ноябре 2023 года 
молодой специалист ушел на специальную 
военную операцию.

- Он ездил в Ижевск после училища, про-
ходил обучение, чтобы уметь управлять бес-
пилотниками. Будет служить на самом пере-
довом направлении, - отмечает отец парня.

Дома Олега ждут жена, родственники и 
друзья. Остаться в стороне он не смог - долг 
перед Родиной для него важнее всего.

Высоко летит, 
далеко глядит

Анна Артемьева показывает 
новый беспилотник.

Олег 
Мазарчук 

сейчас бьет 
врага  

в зоне СВО.
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Павел Волков - журналист, до 
2022 года жил в Запорожье, помогал 
украинским политзаключенным, запо-
дозренным в пророссийских взглядах. 
Он отсидел в украинской тюрьме, чу-
дом смог убежать в Россию. 

«РУССКИЙ, ТЕБЕ НЕ ЖИТЬ!»
- Павел, как вы попали в Россию?
- Когда началась СВО, меня стали 

оскорблять невменяемые соседи: ты 
русский, тебе не жить! Пришлось 
уезжать.

- А как в Запорожье отличали, кто 
русский, а кто нет? 

- Они знали мои взгляды, про 
родню в России. Людям там на-
вязали, что раз живут на Украине, 
значит, украинцы. Хотя говорят и 
по-русски, и на суржике, и на укра-
инском. Раньше никто не думал, что 
нужно определяться. С соседями 
мы на колядки друг к другу ходили. 
Но я понял, что дальше будет хуже. 
Квартиру пришлось бросить. Через 
два дня после моего отъезда за мной 
пришли.

- Как в разгар военных действий 
удалось перейти в Россию?

- Легально - невозможно. Дал денег 
военным, чтобы вывезли в серую зо-
ну, не проверяя паспорт, - несколько 
тысяч долларов. Сейчас это дороже. 
В серой зоне нас с другими нелегала-
ми бросили. Нас было 9 человек. Мы 
ждали колонну с легальными бежен-
цами, чтобы к ним присоединиться. 
Иначе на российскую территорию 
нас бы не пустили. 7 часов ждали под 
обстрелами, прятались в воронках 
от снарядов. «Тигр» на нас россий-
ский выезжал - было страшно. Но 
он разглядел, что оружия у нас нет, 
и не стрелял. После нас в такую же 
колонну с беженцами прилетел сна-
ряд, и этот канал закрыли. Думаю, 
Украине просто стало невыгодно 
показывать, что люди стремятся на 
«оккупированную Россией» терри-
торию. И шмальнули. 

ОДИН ОСВОБОЖДЕННЫЙ
- Как стали правозащитником?
- В апреле 2014-го случилась исто-

рия с «300 запорожцами». Помните 
видео, где люди под дождем стоят, 
а их нацисты мукой закидывают? 
Преддверие 2 мая в Одессе. Людей 
позвали на митинг против майдана, 
но все знали, что придут и наци-
сты. Оба митинга были раскиданы 
по времени, но организатор анти-
майдана не увел своих, и началось… 
Поджигали машины, избивали лю-
дей. Все могло закончиться траге-
дией, как в Одессе.

Я видел, как это было. Собрали 
парней со щитами, битами, в масках, 
с нацистской символикой. Шли под-
ростки с пакетами муки, яйцами, 
чтобы закидывать антимайданщи-
ков. Боевики шли за подростками.

- И вы решили защищать людей от 
зверей?

- Позже. У меня родня в Донецке. 
Я там снимал референдум в 2014-м, 

а в 2015-м полгода жил 
на передовой, делал ре-

портажи для российских 
СМИ. После Минских соглашений 
вернулся в Запорожье. И в 2017-м 
меня посадили. 

- В чем обвинили?
- В покушении на целостность 

Украины, которое «привело к не-
счастным жертвам». На меня пове-
сили три тысячи трупов. В тюрьме 
надо мной смеялись сокамерники. 
Но обвинение было недоказуемо. 
Его переквалифицировали в «со-
действие террористической орга-
низации ДНР» за репортажи из До-
нецкого аэропорта. Грозило 15 лет. 

- Сколько были за решеткой?
- Больше года. Случай уникаль-

ный, отпустили потому, что род-

ственники подняли шум, подклю-
чили ООН, Красный крест. СБУ не 
хотела отпускать.

- В СБУ передумали? 
- Нет. Но, как только появились 

международные наблюдатели, суд 
больше не мог откладывать дело. И 
оказалось, что нет преступления. 
Призывов к нарушению целостности 
Украины не нашли. 

- И почему же твои репортажи из 
Донбасса не нарушили украинских 
законов?

- Герои в моих репортажах го-
ворили: «Мы хотим мира. Мы у 
Украины ничего не захватываем. 
Хотим, чтобы наш город перестали 
обстреливать». Это не совпадало с 
пропагандой из Киева, но состав 
преступления где? В СБУ заявляли, 
что задержали кремлевского про-
пагандиста, вернувшегося из России 
с чемоданом денег. Но никто ничего 
не доказал. Выпустили под обяза-
тельство являться в суд. Суд длился 
три года - и это единственный на 

Украине оправдательный приговор 
по журналистам и блогерам. 

ВОН ИЗ СТРАНЫ
- А много было подобных дел?
- Достаточно. Я понял, что право-

защитники должны быть на судах. 
И начал следить за делами политза-
ключенных в Запорожье, Николаеве, 
Харькове, Днепропетровске, Одессе. 
Благодаря мне эти дела начинали 
рассматривать, меняли меру пре-
сечения... Например, водители из 
Макеевки просидели 2,5 года за то, 
что возили в Запорожье донецких 
пенсионеров за пенсиями. Пенсио-
неры не могли получить украинскую 
пенсию в Донецке. Украина делала 
все, чтобы не платить. Поэтому их 
собирали и везли. С водителями я 

познакомился в СИЗО. И их отпу-
стили, когда я начал ходить на их 
заседания. Автобусы конфисковали, 
потом вернули разбитыми...

- Есть статистика, сколько сейчас 
на Украине политзаключенных? 

- По данным прокуратуры самой 
Украины, с начала СВО возбуждено 
150 тысяч уголовных дел, связанных 
с конфликтом. Это преступления на 
воинской службе, неповиновение, 
дезертирство, незаконное пересе-
чение границы. Большая часть этих  
дел не связана с политическими 
взглядами.

А вот 56 тысяч дел связаны. Там 
обвинения: «измена», «передача дан-
ных Российской армии» и так далее. 
Больше всего таких дел в Никола-
евской, Харьковской, Херсонской 
областях. Все статьи с конфиска-
цией имущества. Одного киевского 
коллекционера осудили на 1,5 года 
за то, что он выложил в соцсети по-
здравление с Днем ВЛКСМ. И все 
имущество конфисковали! А у него 

коллекция древностей, раритеты... 
Бабушкам за лайки в Одноклассни-
ках дают по пять лет тюрьмы. Тоже 
с конфискацией.

- Зачем нужна конфискация? За-
пугать? Обогатиться?

- Просто у граждан, если их по-
том обменяют, не будет причин вер-
нуться на Украину. Люди с пророс-
сийскими взглядами там властям не 
нужны. Нет имущества - не за чем 
возвращаться. 1 января 2023 года 
на Украине принят закон о нацио-
нальной и гражданской идентично-
сти, в нем четко поставлены цели: 
уменьшение русскоговорящих, уве-
личение украиноговорящих, кри-
тическое отношение к советской и 
российской истории, ориентация 
на Европу...

ОБМАН С ОБМЕНОМ  
И ТАЙНЫЕ ТЮРЬМЫ

- Человек с пророссийскими взгля-
дами, отсидевший может уехать? Или 
у него один путь - на фронт и там по-
гибнуть?

- Почти все такие люди сели недав-
но, еще никто не вышел. Но Украина 
не скрывает, что готовит их на об-
мен и склоняет к признанию вины. 
И многие вину признают, услышав 
обещание, что их внесут в списки 
на обмен. Хотя сама Россия ничего 
такого не предлагала. И после при-
знания вины эти люди могут сидеть 
бесконечно. 

- Почему? Не будет обмена?
- В России людей, которых с на-

тяжкой можно счесть политзаклю-
ченными, слишком мало. И самой 
Украине они не нужны. Если это 
задержанные за шпионаж и помощь 
ВСУ жители Запорожья или Хер-
сонщины, их могут взять. Украина 
их еще считает своими гражданами. 
А если это диверсанты-россияне, 
вроде Дарьи Треповой, то зачем 
они Киеву? Украине интересно об-
менять своих политзаключенных, 
на военнопленных из «Азова»*  
и ВСУ.

- Сколько политзаключенных Укра-
ина может готовить к обмену?

- По нашим оценкам, только в 
официальных тюрьмах Украины та-
ких людей около 10 тысяч. И неиз-
вестное число еще держат в тайных 
тюрьмах. 

- Что за тайные тюрьмы? 
- Там люди сидят без суда или 

следствия, это подвалы СБУ. Факт 
наличия этих тюрем зафиксирован 
с 2015 года международными ор-
ганизациями. А в 2019-м правоза-
щитников пустили в такую тайную 
тюрьму в Харькове. Она не входила 
ни в какие списки, но по факту есть. 

- Вы сталкивались с подобным?
- В 2018-м судили режиссера Олега 

Сагана, который в своих фильмах 
выступал за Украинскую православ-
ную церковь. Его держали в подвале 
и оттуда возили на суды. Суд пи-
шет, куда направить заключенного, 
в какое СИЗО. А в деле Сагана это 

    Календарик с Путиным       в кармане? 
           За измену Украине       в тюрьму!
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Уже к Дню Победы - 2020 на Украине 
пропагандисты предлагали давить 

«колорадских жуков», имея в виду всех,  
кто симпатизировал России,  

и призывали стучать на них в СБУ.

* «Азов» - террористическая организа-
ция, запрещенная в РФ.

На Украине  
заведено 56 тысяч 
уголовных дел  
за политические 
взгляды. И 10 тысяч 
политзаключенных 
только 
в официальных 
тюрьмах, которых 
хотят обменять 
на военнопленных.   Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Виктория ЖУРАВЛЕВА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Чудо-защиту 
для военных 
шьют мастерицы 
из Сысерти.

Камера ночного видения с 
тепловизором запечатлела 
настоящее чудо в зоне спец-
операции. Запись была сде-
лана еще в феврале 2023 го-
да, но в Сети наделала шуму 
только сейчас. На ней видно, 
как боец накидывает на себя 
некий плащ и попросту исче-
зает. Камера уловила тепло-
вое излучение от человека, 
а чудо-одеяло его поглотило.

В зоне СВО эти одеяла на-
зывают невидимками. За год 
о них на передовой сложились 
легенды. Ценятся они на вес 
золота: выдают их на руки 
только тем бойцам, которые 
идут на сложное задание. А 
шьют их мастерицы из Сысер-
ти Свердловской области. О 
разработке «КП»рассказали 
женщины из движения «Тепло 
матери», которые и создают 
одеяла-невидимки.

СЕКРЕТ В РАССТОЯНИИ
Шьют одеяла из прочной 

водоотталкивающей ткани 
оксфорд. Ее еще использу-
ют при производстве тентов 
и палаток.

- Кто-то из наших ребят 
узнал про такие одеяла, и 
мы решили их сшить. Взяли 
кусок оксфорда, на него по-
ложили спасательное одеяло, 
а сверху накрыли вторым ку-
ском ткани, и все сшили меж-

ду собой. Оказалось, попали в 
точку! - рассказывает основа-
тель движения «Тепло матери» 
Лариса Мухлынина.

Спасательное одеяло - «про-
стыня» из тонкой фольгиро-
ванной пленки. Оно поглощает 
тепловое излучение, которое 
видят дроны противника при 
помощи тепловизора. Окс-
форд служит прочным «чех-
лом» для пленки - настолько, 
что на одеялах даже выносят 
раненых, и дополнительной 
маскировкой: принт слива-
ется с окружающей средой. 
Например, осенью мастерицы 
закупили ткань с рисунком 
пожелтевших листьев.

Чтобы тепловое излучение 
скрылось от коптеров, нужно 
знать, как одеялами пользо-
ваться.

- Расстояние между челове-
ком и одеялом должно быть от 
пяти до десяти сантиметров. 
Этого достаточно, чтобы теп-
ло поглотилось, - продолжает 
боец.  - У снайперов, напри-
мер, работа лежачая. Поэто-
му мы расставляли на земле 
стойки, на них по периметру 
натягивали одеяло и подпол-
зали под него - не увидит ни 
один коптер.

Некоторые завешивают 
одеялами входы в укрытие.

«ЕСЛИ БЫ НЕ ВЫ, 
ВСЕ БЫ СЛЕГЛИ»

В какой-то момент по пе-
редовой поползли слухи, что 
одеяла сысертских мастериц 
не работают. Мол, натягива-
ют их бойцы, а толку нет. В 
волонтерском движении оза-
дачились, ведь до этого много 

раз испытывали технологию 
на себе. Вышли на связь с од-
ним из командиров на СВО, в 
чье подразделение направили 
партию «невидимок».

- Командир говорит нам: 
«Вы чего? 16 человек ночью 
вывел под вашими одеялами. 
Если бы не вы, все бы слег-
ли», - рассказывает участник 
движения Игорь Михайлов.

Это случилось на направле-
нии Сватово - Кременная. Кру-
гом обстрелы, взрывы. Парни 
связали сысертские одеяла 
между собой за стропы, ко-
торые «матери» предусмотри-
тельно пришивают, подняли 
над головами и просто шли 
вперед, напролом. Так и вы-
жили. 

К движению «Тепло мате-
рей» присоединилось уже 
больше 120 участников. Боль-
шинство  - женщины: жены, 
матери, бабушки.

- Помню тот день, когда 
объявили частичную моби-
лизацию. Сразу мысль: надо 
нашим мальчикам помочь. 
Сразу написала местным 
мастерицам, так и объеди-
нились. В голове было сло-
во «тепло»  - осень же, надо 
согреваться. А «матери» мы, 
потому что только мама знает, 
как любить, как согреть. Они 
же нам все сыновья, там, на 
передовой, - признается гла-
ва волонтерского движения 
Лариса Мухлынина.

Сейчас у «Тепла матери» 
уже полноценное помещение. 
Даже вывеску себе придума-
ли «РАЙКОММ». Расшифро-
вывается просто: «Районный 
комитет матерей и мастериц».
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Так выглядят готовые одеяла-
невидимки. На изготовление каждого 

нужно задействовать больше 8 человек.

Одеяла- 
невидимки  
спасают бойцов на СВО

не написано. Просто заходили 
люди в масках и забирали неиз-
вестно куда.

ПОСАДИЛИ ЗА КАРТУ 
ГРИБНИКА

- Какие самые вопиющие слу-
чаи были? 

- Много было. 
✔ Парень был в ополчении 

ДНР, его посадили. 5 лет отси-
дел, в 2022 году вышел и жил в 
подконтрольной Украине части 
Донбасса. У них с его девушкой 
появилась дочь. А у девушки брат 
воевал за ДНР и погиб. Их схва-
тили обоих, якобы за передачу 
данных батальону «Спарта». Си-
дят оба, причем девушка с груд-
ным ребенком.
✔ Был случай, политзаключен-

ная из Одессы прямо в тюрьме 
рожала. Потом ее обменяли, но 
ребенок умер.
✔ Еще одна пара из Донбасса. 

Муж умер в СИЗО от побоев. А 
женщина до сих пор сидит.
✔ Подростков 16 - 17-летних 

брали, из так называемой «Мо-
лодой гвардии Бахмута». Якобы 
за передачу данных России. У 
них приговоры по 10 лет тюрьмы! 
✔ Был вопиющий случай. Оль-

га Галанина из Бердянска занима-
лась гуманитаркой в украинской 
администрации. Когда пришла 
Россия, ей предложили остаться 
на той же должности. Она даже 
не успела поработать. Просто 
позвонила своей семье на под-
контрольную Украине террито-
рию, что, наверное, согласится. 
На следующий день ей позвони-
ли эсбэушники и сказали, что 
ее сын, студент, у них. Его по-
хитили из общежития и держат 
под дулом пистолета. А матери 
сказали: приезжай его спасать. 
Она приехала и сидит в СИЗО 
уже 1,5 года по обвинению в гос  
измене.
✔ Или Татьяна Незеленникова 

из Крыма, работавшая в местной 
администрации в 2015 - 2016 го-
дах. Она устраняла последствия 
энергетической блокады Крыма, 
когда украинцы взрывали выш-
ки ЛЭП. Даже получила медаль. 

А родители ее жили в 
Днепропетровской об-
ласти, и все эти годы 
она к ним ездила. В 
начале СВО снова по-
ехала, у нее умер отец. 
Обратно выехать ей не 
дали. Осудили на 12 
лет.
✔ Есть львовский 

п р а в о з а щ и т н и к , 
72-летний Александр 
Косторный, он возглав-
лял общество пушки-
нистов во Львове. Его 
посадили за то, что он 
якобы наводил «Кали-
бры» на Яворовский 
полигон. Нашли у него 
карту грибника, на ко-
торой не было никаких 

координат, только указание, где 
грибы растут. Этого было доста-
точно - госизмена, 15 лет.

ПАРТИЗАН НЕТ.  
А ДОНОСЫ ЕСТЬ

- Есть ли на Украине какие-то 
подпольные движения? Парти-
заны? 

- Забудьте! Ничего нет и не 
было. Это нужно готовить зара-
нее. Партизаны в Великую Оте-
чественную не появились сами 
собой. Там заранее оставляли 
сотрудников НКВД, офицеров, 
схроны с оружием. И потом со-
бирали людей в созданные сети. 
Сейчас сопротивление на Украи-
не - это обычные граждане - пас-
сионарии, каждый сам по себе. В 
XXI веке не уйдешь в лес с бер-
данкой. У всех смартфоны, везде 
камеры - не спрячешься.

- Что вообще сейчас с украин-
ским обществом?

- У многих психическое рас-
стройство. Хотя такой истерии, 
как в первые месяцы СВО, уже 
нет. Тогда ночью бегали, стре-
ляли друг в друга или по про-
езжающим машинам. Искали 
на асфальте и крышах какие-то 
метки. Обвиняли соседей: «Ты 
Путину лампочкой сигналишь»... 
Сейчас свет в квартире уже мож-
но включать. Зато СБУ разда-
ет анкеты: напишите про себя, 
родню, были ли в России, есть 
ли там знакомые, напишите их 
данные, телефоны. Это самодо-
носы! В конце приписка: разре-
шаю использовать мои данные и 
данные моих родственников. Как 
можно разрешать использовать 
чужие данные?! По результатам 
анкет проводят «стабилизацион-
ные мероприятия».

- Что это за мероприятия? 
Это зачистка, поквартирный 

обход. Ходят по Николаеву, Хер-
сону, Харькову. Отчитываются 
о сотнях задержаний во время 
этих рейдов. Что дальше с этими 
людьми - непонятно. Проверяют 
телефоны, переписки. Может, у 
тебя георгиевская ленточка зава-
лялась в шкафу? Или календарик 
с Путиным? 

 ■ ЗНАй НАшИх!    Календарик с Путиным       в кармане? 
           За измену Украине       в тюрьму!
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Павел Волков чудом вырвался 
из украинских застенков.

29.11.2023
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Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые научились 
путешествовать, 
но пока в пределах 
миллионных 
долей секунды.

Возможно ли в реальности 
повторение сюжета куль-
тового советского фильма 
«Иван Васильевич меняет 
профессию», когда грозный 
царь попадает во времена 
позднего СССР, а Жорж 
Милославский и управдом 
Бунша оказываются в сред-
невековой Москве?

Физики утверждают, что 
путешествия во времени воз-
можны! Но при этом уточня-
ют: сегодняшняя наука до-
вольно ясно представляет, 
как машина времени дви-
жется вперед, в будущее. А 
вот такая опция, как задний 
ход, скорее всего, устрой-
ством Вселенной не преду-
смотрена. Иными словами, 
с путешествиями в прошлое 
дело обстоит значительно 
сложнее.

Вы спросите, откуда уче-
ные об этом знают? Дело в 
том, что теоретические вы-
кладки уже получили под-
тверждение на практике. 
Ученые с помощью приборов 
зафиксировали, что прогул-
ки по времени реальны, но 
эти «путешествия» возмож-
ны пока на крайне незначи-
тельное расстояние.

Эйнштейн сказал: 
«Поехали!»...

Существование машины 
времени вытекает из теории 
относительности Альберта 
Эйнштейна. Он заявил: все 
относительно, в том числе и 
время. Его ход может уско-
ряться или замедляться в за-
висимости от обстоятельств. 
В 1971 году правоту нобелев-
ского лауреата опытным пу-
тем подтвердили физик Джо-
зеф Хафеле и астроном Ричард 
Китинг. Ученые дважды об-
летели вокруг света (один раз 
в восточном направлении, а 
потом в западном) вместе с 
несколькими комплектами 
атомных цезиевых часов. А 
затем сравнили их показания 
с данными точно такого же 
контрольного прибора, кото-
рый находился все это время 

на земле. Оказалось, что все 
часы показали разное время.

1 Атомные «ходики», ко-
торые летели на восток, 

в направлении движения 
Земли (в этом случае ско-
рость вращения планеты 
складывалась со скоростью 
лайнера), отстали от земного 
времени на 59 наносекунд. 
Одна наносекунда - это 1 
миллиардная доля секунды.

2 Часы, летевшие на запад 
(тут скорость вращения 

планеты вычиталась из ско-
рости самолета), наоборот, 
показали ускорение времени 
на +273 наносекунды.

Это было первое задоку-
ментированное путешествие 
людей во времени.

Конечно, чтобы замедле-
ние времени стало заметным, 
необходимо приблизиться к 
скорости света. Как говорят 
физики, для путешествий в 

будущее не надо изобретать 
машину времени, достаточ-
но построить очень быстрый 
космический корабль. Вы 
летите куда-нибудь к альфе 
Центавра, а когда возвращае-
тесь, можете познакомиться 
со своими правнуками, ко-
торые успели вырасти за это 
время на Земле.

ПочемУ голова 
стареет быстрее, чем 
ноги

Однако временной сдвиг 
достаточно зримо можно 
ощутить и в окрестностях 
Земли. На орбитах, где ле-
тают спутники, время течет 
медленнее на несколько де-
сятых микросекунды (это 
одна миллионная секунды) 
в день. Поэтому на борту 
навигационных спутников 
установлены атомные часы, 
которые корректируют ра-

боту приборов. В противном 
случае навигаторы, которы-
ми пользуются водители на 
Земле, выдавали бы ошибки 
размахом примерно 10 км в 
день.

Впрочем, Альберт Эйн-
штейн описал и другой спо-
соб путешествия во време-
ни, для этого надо оказаться 
вблизи какого-то массивного 
объекта - там время будет ид-
ти медленнее. Этот эффект 
известен как «гравитацион-
ное замедление времени», 
и он был эксперименталь-
но подтвержден в 1976 году. 
Аппарат, на котором разме-
щалась водородная мазер-
ная система отсчета времени 
(погрешность в пределах 2 
секунд на отрезке 100 мил-
лионов лет), был запущен 
на высоту 10 тысяч киломе-
тров и работал 1 час 51 мину-
ту. Затем показания мазера 
сравнивали с аналогичной 
установкой на Земле, то есть 
на дне гравитационного «ко-
лодца». Предсказанный Эйн-
штейном эффект задержки 
времени подтвердился с точ-
ностью до 0,02%.

- Это значит, что ваша го-
лова стареет чуть быстрее, 
чем ноги, потому что грави-
тация Земли сильнее у ва-
ших ног, - утверждает Эмма 
Осборн, астрофизик из Йорк-

ского университета в Велико-
британии.

Но на практике этот спо-
соб путешествий во времени 
мало применим. В повсед-
невной жизни эти эффекты 
слишком малы, чтобы мы их 
заметили. Замедление време-
ни было бы значительным, 
если бы человек оказался 
вблизи черной дыры - это об-
ласть пространства-времени, 
которая обладает мощным 
гравитационным полем. Но в 
этом случае путешественни-
ка во времени просто разо-
рвало бы на атомы. Поэтому 
космический корабль, летя-
щий со скоростью света, вы-
глядит предпочтительнее в 
качестве машины времени. 

Путешествуя таким 
образом, вы про-

живете относи-
тельно корот-
кий отрезок 
времени, в 
то время как 
в других ча-

стях Вселенной 
пройдут десятки 

или сотни лет.

кротовая нора 
и метод бУратино

Можно ли вернуться в 
прошлое? Консерваторы 
утверждают: не только мож-
но, но и нужно! Физики, в 
свою очередь, разводят ру-
ками - миссия видится им 
практически невыполнимой. 
Чисто теоретически в про-
шлое можно попасть через 
кротовую нору - эдакий тон-
нель между разными точка-
ми пространства-времени во 
Вселенной. Гипотетически 
пространство-время можно 
сложить, как лист бумаги. А 
потом проткнуть в нем «ды-
рочку» - как это сделал Бу-
ратино на холсте в каморке 
папы Карло и попал в ска-
зочную страну.

- Существование тунне-
лей времени, между двумя 
далекими точками в ткани 
пространства-времени, было 
показано математически, - 
говорит Эмма Осборн. - Но 
существуют ли они физиче-
ски - ответа на этот вопрос 
мы не знаем.

Если кротовые норы и су-
ществуют, то они, скорее 
всего, крайне недолговеч-
ны - это может быть, напри-
мер, момент слияния двух 
черных дыр. А во-вторых, 
они могут быть такими кро-
шечными, что человек не 
сможет протиснуться в это 
игольное ушко.

Это значит, что по боль-
шому счету на данный мо-
мент человечеству некуда 
деться с «подводной лодки» 
под названием Земля. Если 
мы хотим выжить, придется 
учиться уважать друг друга.
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Попасть 
в прошлое, 

как это сделали 
герои фильма «Иван 
Васильевич меняет 
профессию», почти 
невозможно. А вот 
в будущее - вполне 

реально. 

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам!  
Слушайте «Теорему Лаговского» 
 на Радио «КП» по воскресеньям 

в 22.00

тайна смерти  
гитлера

главные документы нквд, смерш, кгб

Адольф Гитлер  - политик, диктатор, нацист № 1 и… чудовище. 
Удалось ли Гитлеру бежать из осажденного Берлина или он покончил 
жизнь самоубийством? Новый уникальный альбом Издательского 
дома «Комсомольская правда» дает однозначный и неопровержи-
мый ответ на этот вопрос. Более 1000 редчайших документов и 
фотографий, допросы свидетелей ближайшего круга Гитлера, акты 
судмедэкспертиз останков Гитлера и Евы Браун.
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«комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Уникальный 
альбом 

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

клуб любознательных

91.0 FM

Машина времени 
уже работает!
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- Для оценки качества, 
достоверности выводов 
исследования прежде всего 
нужно посмотреть, в каком 
источнике оно опублико-
вано, - поясняет ученый-
геронтолог, директор Ин-
ститута биологии старения 
ННГУ, член-корреспондент 
РАН, ведущий телеграм-
канала «Путь долгожителя» 
Алексей Москалев. - В PLOS 
One подают научные рабо-
ты, которые не подошли по 
качеству своего дизайна и 
результатов в более высо-
корейтинговые медицин-
ские журналы (то есть, как 
правило, исследования с 
наименее убедительными 
доказательствами. - Ред.). 
Это уже повод задумать-
ся об обоснованности вы-
водов. Кроме того, само 
исследование не клини-
ческое, а наблюдатель-
ное. Что означает: прямая 
причинно-следственная 
связь не доказана. Напри-
мер, люди, употреблявшие 
чай и кофе с сахаром, мог-
ли в то же время в целом 
вести более здоровый об-
раз жизни, иметь больше 
доходов, лучший доступ к 
медицине и т. п. И именно 
благодаря этому риски для 
здоровья у них оказались в 
среднем такие же, как у тех, 

кто обходился без сахара, 
но, скажем, меньше дви-
гался, хуже питался, реже 
попадал к врачам.

Да и вообще, полагаться 
на анкеты, которые запол-
няли участники исследо-
вания (в том числе о коли-
честве сахара в рационе), 
не слишком надежно, от-
мечает эксперт. Не факт, 
что добровольцы писали 
только правду и ничего, 
кроме правды. Кто-то мог 
попросту забыть, ошибить-
ся и т. д. Средний возраст 
мужчин на момент начала 
наблюдения составлял око-
ло 60 лет, а к концу - 90.

- Алексей, каким же дан-
ным о вреде или безопасно-
сти сахара тогда доверять?

- Я бы посоветовал ори-
ентироваться на выводы 
исследований, опублико-
ванных в авторитетных на-
учных журналах, где про-
водится строгая проверка 
качества работы ученых. 
А такие публикации одно-
значно подтверждают: чем 
больше ограничиваешь 
употребление сахара, тем 
лучше. Избыток сладо-
стей доказанно повышает 
риск набора лишнего веса, 
ожирения, развития сахар-
ного диабета, сердечно-
сосудистых заболеваний. 

Все это увеличивает веро-
ятность преждевременной 
смерти.

Также известно, что при 
попадании глюкозы в кровь 
происходит реакция гли-
кирования. Это один из 
базовых механизмов ста-
рения, говорит ученый. В 
определенных масштабах 
организм способен спра-
виться с неблагоприятными 
последствиями гликирова-
ния, предотвратить их. Но 
чем больше сладкого ест 
человек, чем он старше, 
меньше двигается, приоб-
ретает сопутствующие забо-
левания, тем хуже работает 
система предотвращения 
и исправления «поломок». 
«Пристрастие к сладкому 
точно ускоряет старение 
кожи, артерий, капилля-
ров, вен, многих других ор-
ганов и нашего головного 
мозга», - предупреждает 
Алексей Москалев.

Здоровье

Шум города  
снижает  
наш слух,  
что с этим делать -  
читайте на сайте

Да, диабет
Как жить долго и счастливо с диагнозом

Книга Ольги Павловой, практикующего врача-эндокринолога, станет на-
стольной для каждого пациента с диагнозом «сахарный диабет». Вы узнаете 
о современных методах лечения, эффективных диетах и подборе физических 
нагрузок. Бытовые понятные примеры, самые острые вопросы пациентов 
и их самые частые ошибки и заблуждения - благодаря грамотным советам 
профессионала вы сможете привести сахар в норму, ведь диабет в любом 
возрасте - это не приговор!

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,  
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! А также на сайте labirint.ru

Реклама, 16+

Ложка сахара здоровью не помеха?
Сколько есть 
в граммах?

Вопрос о пользе и вреде саха-
ра очень напоминает аналогичные 
споры об алкоголе. Мнения экспер-
тов разных профилей, различных 
организаций противоречивы. Так, 
кардиологи и неврологи считают, 
что умеренные дозы спиртного по-
могают снимать стресс и при отсут-
ствии противопоказаний даже могут 
быть полезны. Всемирная организа-
ция здравоохранения и российский 
Минздрав настаивают на полном от-
казе от алкоголя, утверждают, что 
безопасных его доз не существует 
вообще.

В «сахарном» вопросе ВОЗ при-
держивается такой позиции:

- Значительный вред здоровью на-
носит употребление сахара более 
50 г, или 12 чайных ложек в сутки. 
В это количество включается в том 
числе скрытый сахар, который содер-
жится во многих продуктах (соусы, 
консервация, соки и др.).

- В идеале, «в целях обеспечения 
дополнительных преимуществ для 
здоровья» нужно стремиться снизить 
количество сахара менее 25 г в сут-
ки. То есть менее 6 чайных ложек в 
общей сложности.

Но это норма для более-менее здо-
ровых людей с нормальным весом. 
Если же человеку нужно похудеть, 
есть нарушения обмена веществ и 
другие проблемы со здоровьем, то 
сократить количество сахара же-
лательно еще сильнее. Ученые - ис-
следователи старения также настаи-
вают, что для замедления дряхления 
организма нужно ограничивать сла-

дости максимально.
И все же это не значит, 

что нужно пытаться во-
обще забыть о слад-

ком вкусе. Алексей Моска-
лев, который уже много лет 
полностью воздерживается 

от сахара, советует заменять 
его фруктами, сухофруктами, 

небольшим количеством меда. Также 
есть безвредные натуральные саха-
розаменители. Например, такие, как 
стевия. «Плюс в том, что стевиозид 
снижает воспаление в организме, 
которое лежит в основе многих бо-
лезней», - говорит эксперт. Однако 
увлекаться этим подсластителем и 
применять его на постоянной основе 
ученый все же не советует.

Подготовила  
Анна ДОБРЮХА.
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Ученый-геронтолог:
Сладости отнимают нашу молодость

ВОПРОС - РЕБРОМ
Окончание.  

Начало < стр. 1.

Сотрудники медицинско-
го центра Лейденского уни-
верситета (Нидерланды) и их 
коллеги пришли к выводу: 
умеренное употребление са-
хара с самыми популярными 
напитками вполне безопасно. 
Безвредной «нормой» назва-
ли в среднем 5  граммов, или 
одну чайную ложку сахара в 
сутки. Такой результат уче-
ные получили, сопоставив 
опросники об образе жизни и 
данные реестра причин смер-
ти 2923 мужчин из Копенга-
гена. Наблюдательное иссле-
дование продлилось более  
30 лет.

«Наконец-то чай и кофе 
с сахаром реабилитирова-
ны!» - обрадовались те, ко-
му недоступно наслаждение 
неподслащенными напитка-
ми. Кстати, как поясняют 
эксперты, повышенная чувствительность 
к горькому вкусу у некоторых людей обу-
словлена генетически. Таким страдальцам 
крайне сложно приучить себя пить кофе 
без сахара. Но большинство все-таки мо-

гут привыкнуть. И до сих пор стремление 
максимально ограничить сладкое считалось 
похвальным. Теперь - нет?

«Комсомолка» решила глубже разобрать-
ся в вопросе вместе с экспертами.

 
- И вот 

это - безопасная 
суточная норма?
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- У сахара есть свои 
полезные свойства, - 
рассказала врач. - 
Он быстро усваивается 
организмом, дает прилив 
энергии в тех случаях, 
когда человеку нужно 
поскорее восстановить силы 
(например, после истощения).
При непосредственном участии 
глюкозы в печени формируются 
особые кислоты, которые 
обеспечивают обезвреживание 
токсических веществ. 
Поэтому при отравлениях 
и некоторых заболеваниях сахар 
принимают внутрь либо вводят 
раствор глюкозы в кровь, 
пояснила Сюракшина.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«ПОЛНЫЙ
 ОТКАЗ - 
ЭТО КРАЙНОСТЬ»
Эксперт Роскачества, 
врач-эндокринолог высшей 
категории, кандидат медицинских 
наук Елена Сюракшина тоже 
предостерегает от избытка сахара 
в еде и напитках. Однако и полный 
отказ считает неправильным.

«Небольшое количество 
сладостей помогает 

легче переносить стресс. Однако 
важно помнить, что увлекаться 

таким «лечением» не стоит, 
ведь сахар может вызвать 

настоящую зависимость», - 
предупредила врач.

29.11.2023
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Елена АРАКЕЛЯН

Если вы женщина детород-
ного возраста, немедленно 
бросайте читать эту ста-
тью и идите займитесь делом. 
И чтобы через девять месяцев 
предъявили результат. Да вы 
еще, оказывается, и читать 
умеете. Безобразие какое.

Если что, это была ирония. 
Но родилась она не на пустом 
месте, а после знакомства с 
высказываниями и реальными 
действиями некоторых пред-
ставителей нашей власти.

ГОСУДАРСТВО 
ВОСПИТАЕТ

Уже который день россий-
ская общественность взбудо-
ражена проблемой абортов. 
Ведь сразу несколько россий-
ских регионов решили ввести 
у себя ограничения на аборты 
и штрафы за «склонение» к 
прерыванию беременности. 
Все это, конечно же, с бла-
городной целью: повысить 
рождаемость. Обсуждаются 
возможные новшества и на 
федеральном уровне.

Например, депутат Госдумы 
Бийсултан Хамзаев предлага-
ет платить россиянкам за от-
каз от аборта. А детей потом 
у них забирать - государство 
воспитает.

Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой хочет запретить абор-
ты в частных клиниках.

Дальше - больше: сена-
тор от Челябинской области 
Маргарита Павлова призвала 
«перестать плодить» молодых 
женщин с высшим образова-
нием. А то они «забыли про 
свое предназначение: рожать 
и сохранять домашний очаг». 
Потом, правда, дама поправи-
лась. Мол, говорила она не о 
запрете на высшее образова-
ние, а только о правильной 
системе ценностей для жен-
щин: семья и дети на первом 
месте, образование - уж как 
получится.

Но снежный ком уже не 
остановить. «Человечество 
сделало огромную ошибку, 
когда дало женщине воз-
можность получать образо-
вание», - считает профес-
сор (!), доктор биологических 
наук (!!), директор Института 
биологии и биомедицины (!!!) 
Нижегородского университе-
та Мария Ведунова.

А еще раньше, в октябре, 
депутат Анна Кузнецова, 
бывший уполномоченный 
по делам ребенка, призвала 
россиянок начинать рожать 
в возрасте не старше 20 лет. 
Тогда можно успеть родить 
четверых и поспособствовать 
успеху нацпроекта «Демогра-
фия».

- Лучшие, качественные с 
точки зрения здоровья дети 
рождаются в 20 лет, - вторит 
ей министр семьи, труда и со-

циальной защиты Башкорто-
стана Ленара Иванова.

От такого отношения к жен-
щине как «производитель-
нице», главная задача кото-
рой - дать стране угля, пардон, 
качественный человеческий 
материал для реализации 
нацпроекта «Демография», и 
правда становится несколько 
беспокойно. Так ведь можно 
договориться и до ситуации, 
как в романе-антиутопии Ев-
гения Замятина «Мы». Все под 
контролем: секс - строго по 
расписанию и розовым тало-
нам, деторождение - тоже по 
графику и в нужных количе-
ствах...

До такого у нас, по счастью, 
пока не дошло даже в депу-
татских цитатах. Но лиха беда 
начало.

Кстати, а с чего все на-
чалось-то?

В ЕДИНОМ ПОРЫВЕ
А началось все с круглого 

стола, который прошел в сен-
тябре в Госдуме. Среди проче-
го там обсуждали изменения 
положений об искусственном 
прерывании беременности из 
закона «Об основах охраны 
здоровья». Изменения эти 
предложила Русская право-
славная церковь.

Предложений было много: 
сократить допустимые сро-
ки аборта, требовать обяза-
тельное согласие со стороны 
супруга, исключить аборты 
из услуг частных клиник… В 
думском Комитете по охране 
здоровья заявили, что сфор-
мируют свою позицию по 
этим предложениям после 
того, как изучат все мнения 
экспертов - от представите-
лей Минздрава до обществен-
ных организаций.

Но ждать согласились не 
все. На местах почуяли, куда 
дует ветер. И пошла писать 
губерния.

В Крыму объявили, что 
все тамошние частные кли-
ники, не дожидаясь феде-
ральных поправок, отказа-
лись от абортов добровольно 
(странно, что не прозвучало 
«в едином порыве» и «по 
многочисленным просьбам 
трудящихся»). По словам 
главы крымского минздра-
ва Константина Скорупского, 
руководителям коммерческих 
медучреждений было сдела-

но предложение подобным 
образом внести свой вклад в 
улучшение демографической 
ситуации - и они все согла-
сились.

Следом о добровольном 
отказе от абортов объявили 
частные клиники Курской 
области, Нижневартовска, 
Сургута, Ханты-Мансийска…

Мордовия же приняла за-
кон, где устанавливается от-
ветственность на территории 
региона за склонение жен-
щин к прерыванию беремен-
ности. Похожий закон одо-
брен и в Тверской области. 
Аналогичные меры обсужда-
ются в Калининграде, Респу-
блике Коми, Тамбове…

«Склонение» к аборту - это 
уговоры, подкуп, обман или 
угрозы. Как следует из кали-
нинградского законопроекта, 
оштрафовать могут не только 
врача, но и иное лицо, которо-
му могут быть переданы сведе-
ния о состоянии женщины (то 
есть муж под это определение 
вполне подходит). Штрафы - 
от 3 - 5 тысяч рублей для граж-
дан до 200 тысяч рублей для 
юридических лиц.

Одно радует: если врач ин-
формирует женщину о том, 
что есть медицинские пока-
зания к аборту, «склонением 
к прерыванию беременно-
сти» это не считается.

Сенатор от Крыма Оль-
га Ковитиди тем временем 
предложила штрафами не 
ограничиваться: за склоне-
ние к аборту нужна уголов-
ная ответственность! Тюрьма 
то бишь.

- Мы говорим не об абортах. 
Мы говорим об умышленных 
действиях, которые направ-
лены на то, чтобы заставить 
женщину сделать аборт. Та-
кие случаи бывают, - разъ-
яснила она свою позицию в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM).

И подчеркнула, что муж-
чин, которые не желают ре-
бенка и принуждают женщи-
ну к аборту, это тоже касается:

- Беременная женщина 
очень ранимая, нуждается в 
том, чтобы ее защищали, под-
держивали. А когда близкие и 
друзья заставляют иногда ее 
сделать аборт, обосновывая 
тем, что нет денег, условия 
не те, выгонят с работы… На 
это общество должно реаги-
ровать.

МОЖНО ЛИ ЖЕНЩИНУ 
ЗАГНАТЬ В УГОЛ

Ко всем этим инициати-
вам «в поддержку демогра-
фии» есть много вопросов. То 
есть теперь мужиков, сказав-
ших: «Не нужны мне ни ты, 
ни твой ребенок - иди делай 
аборт», в некоторых регионах 
будут штрафовать на 2 - 3 ты-
сячи рублей? Или, по мысли 
сенатора Ковитиди, сажать? 
А как их вычислять будут? По 
показаниям самих женщин? 
Вот веселуха-то начнется...

Не все просто и с объявле-
нием частных клиник врагом 
демографической ситуации. 
Предполагается, что дамы 
пойдут в государственные 
поликлиники - там им мозги-
то и вправят. Пусть девушка 
анкетку заполнит о мотивах 
желания прервать беремен-
ность (это не шутка - Минз-
драв такое разрабатывает), с 
психологом поговорит, по-
слушает информацию о со-
циальных мерах поддержки. 
Ты почто, неразумная, дитё 
погубить собралась - про мат-
капитал, что ли, не слышала?

А еще одна из главных пре-
тензий к коммерческим кли-
никам - они даже статистики 
проведенных операций не по-
дают. Из-за чего не совсем 
понятно, сколько на самом 
деле в стране делается абор-
тов.

А теперь давайте посмотрим 
на ситуацию глазами той не-
счастной, которая пришла 
делать аборт за 6000 - 17 000 
рублей (это стоимость про-
цедуры в коммерческой кли-
нике в Москве, но в регио-
нах цены немногим ниже). 
Раз уж она на это решилась, 
вы правда думаете, граждане 
депутаты, что она мечтает за-
полнить анкетку и выслушать 
лекцию? А не о том, чтобы все 
закончилось поскорее и что-
бы о ее ситуации вообще ни-
кто не знал (именно поэтому 
выбирается дорогостоящая 
частная клиника)?
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Читайте на сайте - 
«Стоимость жилья улетела 
в космос: что будет  
с ценами на квартиры 
до конца года»
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По данным Росстата с учетом государственных и коммерческих клиник.

ЧИСЛО РОДИВШИХСЯ 
ДЕТЕЙ И АБОРТОВ В РОССИИ

Тыс.

2005 г. 2010 г. 2015 г. 2020 г. 2021 г. 2022 г.

Рождение Аборт

Вы не думайте.      Вы рожайте
Регионы один за другим взялись 

улучшать демографическую 

ситуацию с помощью запретов  

и штрафов. Помогут ли ограничения 

на аборты решить проблему?
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Но, видимо, в воображе-
нии некоторых представи-
телей власти прерывание 
беременности выглядит при-
мерно как поход в магазин 
за новыми туфельками. Ес-
ли хорошо прорекламиро-
вать - дама купит, даже если 
не хотела. А если привести 
другие аргументы, резко пе-
редумает.

- Если у женщины неже-
лательная беременность, 
несвое временная беремен-
ность, то, вероятнее всего, 
она ее прервет, - объясни-
ла депутатам, как устроена 
жизнь, в интервью Радио 
«Комсомольская правда» 
гендиректор Региональной 
ассоциации народонаселения 
и развития, международный 
эксперт по репродуктивному 
здоровью и правам, акушер-
гинеколог Любовь Ерофе
ева. - Уговоры о том, чтобы 
ее не прерывать, может быть, 
подействуют на 5 - 8 процен-
тов женщин. А вот, наоборот, 
если у женщины желанная 
беременность, то вряд ли 
кто-то сможет уговорить ее 
прервать. Это исключено. И 
Россия подписала все воз-
можные декларации и про-
граммы ООН о том, что такое 
право должно быть у женщи-
ны - самой решать, стано-
виться ей в данный момент 
матерью или нет. Если мы хо-
тим, чтобы женщины убивали 
детей, перешли к самостоя-
тельным абортам, чтобы они 
попали в руки подпольных 
абортивных кабинетов, тогда 
полный вперед - давайте ей 
это (возможность прервать 
беременность без нотаций и 
дополнительного стресса. - 
Ред.) запретим. Надо пони-
мать психологию женщины. 
Ее невозможно загнать в угол 
и сказать: «Как это ты не хо-
чешь рожать?! Нет, ты будешь 
рожать!»

«Нужно такие же силы, ко-
торые мы сейчас тратим на 
борьбу с абортами, тратить 
на просвещение молодежи и 
подростков о методах контра-
цепции. В первую очередь не-
желательная беременность не 
должна возникнуть. Тогда не 
возникнет и вопроса о том, как 
ее прервать», - рассуждает в 
своем телеграм-канале дирек-
тор Департамента здравоохра-
нения Ханты-Мансийского 
автономного округа Алексей 
Добровольский.

Так должны ли аборты, с 
точки зрения чиновника от 
медицины, стать менее до-
ступными?

«На этот вопрос я ответил 
бы нет, - продолжает Добро-
вольский. - 30 лет назад мне 
пришлось начинать работу 
врачом в большой много-
профильной скоропомощ-
ной больнице. Туда со всего 
региона привозили женщин с 

криминальными абортами. И 
я видел, как, несмотря на все 
усилия врачей, иногда моло-
дые красивые женщины по-
гибали в течение нескольких 
часов от тяжелейшего сеп-
сиса. Инфекция попадала в 
организм как раз во время 
криминального вмешатель-
ства. Сегодня нельзя забывать 
уроки прошлого века, когда 
недостаточная санпросветра-
бота, барьеры доабортного 
консультирования и слож-
ности в попадании на прием 
к акушеру-гинекологу подчас 
приводили к криминальному 
вмешательству».

«ЭТО НЕ ПРО 
ДЕМОГРАФИЮ»

Остается, однако, еще один 
вопрос: правда ли, что сокра-
щение числа абортов способ-
ствует повышению рождае-
мости?

Российская статистика на 
этот счет крайне запутанна.

Если верить данным Мин
здрава, то выходит, что чис-
ло абортов у нас и без вся-
ких ограничений из года в 
год снижается. Например, в  
2022-м оно сократилось на 
3,9%. А тех абортов, что дела-
ются по желанию женщины 
без медпоказаний к прерыва-
нию беременности, - на 5,3%.

Но депутаты - и вот здесь с 

ними сложно не согласить-
ся - считают эту статисти-
ку не очень показательной. 
Мол, примерно к 400 тысячам 
абортов в 2022 году, о кото-
рых есть сведения у Минз-
драва, надо добавить еще 
тысяч 200, произведенных 
в частных клиниках. И еще 
500 - 600 тысяч медикамен-
тозных. Это когда аборт на 
небольшом сроке делается 
безоперационно, принимает-
ся специальный препарат - и 
происходит выкидыш.

У Росстата другая методи-
ка расчетов. Она пытается 
учитывать и частные клини-
ки тоже. По данным Росста-
та, абортов у нас получается 
больше, чем по сведениям 
Минздрава, - около 500 тысяч 
в год (см. «Только цифры»). Но 
все равно число их неуклонно 
сокращается.

А теперь посмотрим, что у 
нас с рождаемостью. Так вот, 
число появившихся на свет 
детей в 2022 году уменьши-

лось в сравнении с 2021 годом 
на 94 тысячи.

Выходит, даже если 10% из 
500 - 600 тысяч женщин, ре-
шившихся на аборт, откажут-
ся его делать, для общей де-
мографической ситуации это 
капля в море. Рождаемость 
из-за этого снижаться не пре-
кратит. Так за что тогда бье-
тесь, избранники вы наши?

- Если стоит задача, чтобы 
не было абортов, это одна 
программа. А если повысить 
рождаемость и чтобы рожа-
ли пораньше - совсем дру-
гая, - говорит Любовь Еро-
феева. - У нас 90% абортов 
делают женщины-матери, у 
которых уже есть один, двое, 
трое детей. Молоденькие 
женщины, по счастью, сейчас 
очень мало абортов делают - 
видимо, интересуются, ходят 
к врачам, подбирают средства 
контрацепции.

- Вопрос абортов скорее от-
носится к сфере моральной. 
Что касается сферы демогра-
фической… Как показывает 
опыт, даже введение полного 
запрета абортов - был такой 
опыт в СССР в 1936 году, в 
Румынии в 1966 году, да и 
почти во всех западных стра-
нах до 60-х годов прошлого 
века аборты были в том или 
ином виде запрещены - да-
ет очень краткосрочный эф-

фект. И не такой существен-
ный в количественном плане, 
как можно было бы ожидать. 
Современные люди находят 
как приспособиться, - гово-
рит демограф Владимир Тима
ков. - Те же меры, которые у 
нас сейчас обсуждаются, вряд 
ли особо снизят количество 
абортов. Они могут разве что 
заставить людей более серьез-
но относиться к контрацеп-
ции.

ЛУЧШЕ ДЕНЬГАМИ 
ПОМОГИТЕ

При этом в Госдуме вполне 
понимают (пусть и не все), 
что поднимать демографию 
надо другими методами. Но 
они куда сложнее, чем запре-
щать и не пущать.

Вот еще цитата из дискус-
сии на Радио «Комсомоль-
ская правда» - от председа-
теля Комитета Госдумы по 
защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и дет-
ства Нины Останиной:

- Чтобы молодая студен-
ческая семья в 19 - 20 уже 
родила первого ребенка, 
надо эту семью обеспечить 
элементарно местом, где бы 
она могла проживать. Бес-
платным студенческим се-
мейным общежитием. Не во 
всех вузах есть такое. Ребята 
не должны бросать учебу, им 
нужна няня, которая могла 
бы присмотреть за ребенком. 
И чтобы они сами ели-пили, 
полноценно питались, ма-
мочка кормила бы молоком 
ребенка. Для этого необходи-
мо, чтобы студенческая сти-
пендия была не 1800 рублей, 
а не ниже двух прожиточных 
минимумов в субъекте Феде-
рации.

- Сколько бы мы ни гово-
рили о духовных и мораль-
ных ценностях, мы все-таки 
сейчас живем в материаль-
ном обществе. И многое бу-
дет упираться в материальное 
обеспечение, - считает Вла-
димир Тимаков. - А сегод-
ня мы видим, что рождение 
каждого последующего ре-
бенка снижает уровень по-

требления. И это касается не 
только бедных семей. В бо-
гатых странах рождаемость 
зачастую ниже, чем в госу-
дарствах со средним и низ-
ким уровнем дохода. Потому 
что чем человек богаче, тем 
у него выше запросы. И тем 
больше он теряет с каждым 
ребенком. Ведь он должен с 
ним делить и свое потребле-
ние, и свое время, свой досуг. 
Поэтому единственный спо-
соб повысить рождаемость в 
современном обществе - ак-
кордно компенсировать по-
терянные блага при каждом 
следующем ребенке.

Понятие «аккордно» под-
разумевает примерно следую-
щее. При рождении второго 
ребенка семья должна по-
лучать больше денег и (или) 
других благ, чем при рожде-
нии первого. А при рождении 
третьего - еще больше. И так 
далее.

- Сейчас все наши ме-
ры соцподдержки с учетом 
маткапитала компенсируют 
примерно 25 - 30% затрат на 
ребенка, - говорит Тимаков. - 
И основные выплаты сосре-
доточены на первом ребен-
ке. Нужно пересматривать 
эту политику и переносить 
акцент на вторых и особен-
но третьих детей. Это, конеч-
но, серьезные материальные 
расходы. Но если мы хотим 
семью с тремя детьми, нуж-
но сделать так, чтобы семья 
с тремя детьми не теряла в 
потреблении в сравнении с 
семьями, где детей меньше 
или вообще нет.

Что тут можно еще доба-
вить? Хочется все же сказать 
пару слов от себя чисто по-
женски. Чтобы женщина за-
хотела рожать, она как мини-
мум должна чувствовать себя 
в безопасности. Это сложное 
ощущение. И эмоциональ-
ное. И да, финансовое. Но 
любые разговоры на тему «не 
хочешь - заставим» ощуще-
ние безопасности ломают 
напрочь.

Мы это уже 
проходили

В 1936 году аборты в СССР 
запретили. А в 1955-м опять раз-
решили. Потому что в 1937  - 
1938 годах коэффициент рож-
даемости (число рождений на 
одну женщину) немного вырос, а 
к 1940-му опустился даже ниже 
того, что было в 1936-м.

При этом выросла женская 
смертность. Что неудивительно: 
расцвели подпольные аборты, 
которые делались кем попало и 
как попало. Как свидетельствует 
хроника тех лет, среди привле-
ченных к уголовной ответствен-
ности за производство левых 
абортов лишь 23% оказались 
врачами. Остальные - служащие, 
домохозяйки, рабочие.

А еще выросло количество 
детоубийств. Новорожденных 
детей топили, как котят, и про-
тыкали иглами.

Вы не думайте.      Вы рожайте
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да• Оставить все как есть и не лезть 
в личную жизнь женщин 
• В государственных клиниках 
оставить, в частных - запретить 
• Запретить полностью 
(оставить только 
по медпоказаниям) 
• Не запрещать, 
но платить женщинам 
за отказ от аборта 

ОПРОС «КП»

И ЧТО НАМ 
ДЕЛАТЬ 
С АБОРТАМИ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 5000 человек.

74%
12%
10%

4%

А КАК У НИХ

На улицах стало спокойнее
Интересное исследование провели американцы. В 90-х годах в 

США заметно снизился уровень преступности. И ученые из Стэн-
форда и Чикаго обнаружили связь между этим отрадным фактом 
и легализацией абортов в начале 70-х.

Подтекст простой: нежеланные дети, особенно родившиеся в 
не самых богатых и благополучных семьях, вряд ли получат пре-
красное воспитание и образование. Они с большей вероятностью 
окажутся на дне общества и будут всячески доставлять этому 
обществу проблемы.

То есть получается, не стоит совсем уж закидывать тапками 
женщин, которые считают, что «не надо плодить нищету». Лучше 
создавать такие условия, чтобы дети были желанными.

Беседуем с теми,  
кому есть что сказать. 
Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00  
на Радио «КП»

Из ИсТОРИИ 
вОПРОсА

91.0 FM
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ!

Она продлится 
до 20 декабря.

Исполнить новогод-
нюю мечту маленьких 
жителей города возмож-
но уже сегодня. Органи-
затором выступает бла-
готворительный фонд 
помощи детям «Край 
добра».

- Есть такая традиция в 
нашем крае добра забо-
титься о детях, которые 
в этом очень нуждают-
ся. «Доброелку» ждут с 
нетерпением не только 
дети, которые получают 
долгожданные подарки, 
чаще в больничных сте-
нах, но и жители реги-
она, которые за первые 

недели акции осуществ-
ляют сотни детских жела-
ний. На данный момент 
своими сокровенными 
желаниями на открыт-
ках-снегирьках с нами 
уже поделились более 
1850 ребят, - рассказала 
руководитель фонда Яна 
Сторожук.

Для участия в акции не-
обходимо зайти на сайт 
https://доброелка.рф/, 
доброелка.рф, выбрать 
открытку с желанием 
ребенка и нажать кноп-
ку «Подарить». В канун 
праздника волонтеры 
фонда доставят все подар-
ки маленьким адресатам. 

Акция продлится до 20 
декабря.

Строительство 
планируют 
завершить летом 
2025 года. 

Школа появится в 
Краснодаре по пору-
чению главы региона 
Вениамина Кондрать-
ева. Специалисты уже 
приступили к устройст-
ву подпорной стены и 
продолжают расчищать 
участок от мусора и по-
росли. На объекте рабо-

тает порядка 15 человек 
и несколько единиц тех-
ники.

Строительство пла-
нируют завершить ле-
том 2025 года. Учебное 
заведение сможет при-
нять детей в том числе из 
Музыкального микро-
района.

Трехэтажное здание 
расположится на участ-
ке площадью около трех 
гектаров на улице Гри-
гория Пономаренко, 39.

Учебное заведение будет вместительным 
и многофункциональным.

Благотворительная акция 
«Доброелка» стартует  
в краевой столице

На улице Григория Пономаренко начали 
возводить школу на 1550 мест

Мэр Краснодара Евгений НАУМОВ: 

Глава кубанской 
столицы доложил  
о работах  
на месте 
происшествия.

Сильнейший за по-
следние 30 лет ветер в 
Краснодаре рушил все 
на своем пути. Но боль-
ше всего пострадало 
жилье. По 1-му проезду 
имени Айвазовского, 
30, со здания сорвало 
крышу.

Мэр кубанской сто-
лицы Евгений Наумов 
доложил на заседании 
комиссии по предупре-
ждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций 
и обеспечению пожар-
ной безопасности под 
председательством гу-

бернатора Краснодар-
ского края Вениамина 
Кондратьева.

В Краснодаре, по сло-
вам Евгения Наумова, 
аварийная бригада за-
вершила разборку и вы-
воз части крыши дома 
по 1-му проезду имени 
Айвазовского, 30.

- В ночное время при-
няли все превентивные 
меры, что позволило 
избежать подтопле-
ния жилых помещений. 
Сейчас дом продолжает 
жить, никто не пересе-
лялся. Все восстановим 
своими силами в тече-
ние трех недель, - от-
метил Евгений Наумов.

Работы находятся на 
контроле главы Крас-
нодара.

Часть снесенной 
ураганом крыши 
дома отремонтируют 
за три недели

КСТАТИ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Сергей ПЕТРОВ

Сервисы способны 
анализировать большой объем 
информации, необходимый для 
эффективного управления.

В Краснодаре провели дискуссию о 
повышении эффективности в решении 
региональных и городских задач, кото-
рые требуют сбора и анализа большого 
количества информации. Участие в ме-
роприятии принял глава города Евгений 
Наумов.

- Для качественного обеспечения ком-
фортной жизни краснодарцев необхо-
димо взаимодействие администрации и 
бизнеса. Тема очень актуальная - искус-
ственный интеллект. Ведь он все больше 
и больше входит в нашу жизнь, и по-
ра внедрять его для создания еще более 
удобной городской среды. Как сказал 
президент России Владимир Путин, с вне-
дрением искусственного интеллекта в 
науку, образование, здравоохранение - да 
во все сферы нашей жизни, человечество 
начинает новую главу своего существо-
вания, - сказал Евгений Наумов.

Искусственный интеллект 
пора внедрять для 
улучшения городской среды

Мэр города лично побывал  
возле пострадавшего здания.
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Александр БОЧНЕВ

Фильмы американского 
режиссера Стэнли Кубри-
ка «Спартак», «Заводной 
апельсин», «Космическая 
Одиссея 2001», «Сияние», 
«С широко закрытыми 
глазами» давно стали ми-
ровой классикой. Но мало 
кто знает, что 55 лет на-
зад всемирно известный 
кинорежиссер побывал 
на кубанской земле. В 
Геленджике похоронена 
бабушка Кубрика, и в 1968 
году он тайно приезжал на 
курорт, чтобы 
найти ее мо-
гилу.

ШКОЛЬНАЯ 
УЧИТЕЛЬНИЦА 
СТАЛА ГИДОМ 

- В 1968 го-
ду английский 
язык в школе, 
где я учился, 
п р е п о д а в а л а 
ныне покойная 
Мария Иванов-
на Безбородова. 
При геленджик-
ской турбазе 
«Кубань» был 
летний авто-
кемпинг, где 
любители пу-
тешествий на 
личных авто-
мобилях могли 
о с т а н о в и т ь с я 
на отдых. Иног-
да гостями здесь 
были и иностранные ту-
ристы, предпочитающие 
красоты наших мест фе-
шенебельным курортам 
Италии, Испании, Греции 
и т. д. В числе таковых ока-
зался и Стэнли Кубрик, 
чья лента «Спартак» в то 
время с огромным успехом 
шла во всем мире, включая 
Советский Союз, - расска-
зывает краевед, писатель и 
поэт Сергей Белавин. - Ав-
томобиль «Форд-Мустанг» 
для него был доставлен па-
роходом в Новороссийск 
прямо из Америки. Там 
же, в Новороссийске, на-
ходился один из филиалов 
организации «Морфлот», 
где любой иностранец мог 
нанять гида-переводчика 
на время его путешествия 
по СССР. Кинорежиссер 
остановил свой выбор на 
Марии Безбородовой, ко-
торая использовала летние 

каникулы для дополни-
тельного заработка и со-
вершенствования владе-
ния английским языком.

В Геленджике режиссер 
провел шесть дней.

- Дело в том, что его 
бабушка по материнской 
линии еще в дореволюци-
онное время проживала 
в Геленджике, и Стэнли 
Кубрик намеревался посе-
тить ее могилу. Родители 
Кубрика, поженившись, 
посещали ее в далеком 
1916 году. Собственно, 
они-то и рассказывали 
Стэнли о красотах Гелен-
джика и очень обрадова-
лись, когда у их всемирно 
известного сына появи-
лась возможность прие-
хать сюда, - рассказывает 
Сергей Белавин. - Увы, 
могилу бабушки ему от-
ыскать не удалось, так как 
доступ в городской архив 
он, как гражданин импе-

риалистической страны, 
не получил.

За иностранцами, путе-
шествующими по терри-
тории Страны Советов, 
тогда очень тщательно 
присматривали соответ-
ствующие органы. Са-
мостоятельные розыски 
Кубрику на территории 
городского кладбища так-
же запретили.

- Но о своем знакомстве 
со знаменитым режиссе-
ром Мария Безбородова 
подробно рассказала на 
первом же уроке ново-
го учебного года нашему 
классу, - вспоминает Сер-
гей. - Этого ей никто не 
запрещал делать. К тому 
же случайно тем летом я 
видел свою учительницу 
на пляже в компании Ку-
брика и его супруги.

БОрщ СрАзИЛ НАпОвАЛ
А недавно Сергей Бе-

лавин разыскал дочь 
Марии Безбородовой, 
Галину Слайковскую, 
от которой узнал много 
интересных подробно-
стей о пребывании Ку-
брика на Кубани.

- Оказывается, он даже 
рассматривал окрестно-
сти города как один из 
вариантов натурных съе-
мок для одного из своих 
будущих фильмов, - го-
ворит Сергей. - Побы-
вал он и в гостях у своей 
переводчицы, и ему на-
столько понравился ее 

борщ, что Кубрик на сле-
дующий день отыскал в 
одном из комиссионных 
магазинов Новороссийс-
ка потрясающей красоты 
фарфоровую супницу и 
торжественно вручил ее 
Марии Ивановне. Ска-
зав при этом, что такому 
борщу не место в алюми-
ниевой кастрюле.

зАпрЕТИЛ КИНО 
К пОКАзУ в СССр

Закончив свое путеше-
ствие по Черноморско-
му побережью Северного 
Кавказа, Кубрик посетил 
Москву, где лично подал 
заявку на участие в VI Ме-
ждународном кинофести-
вале со своей знаменитой 
«Космической Одиссеей». 
Фестиваль этот, как из-
вестно, состоялся в 1969 
году, и его фильму был 
присужден всего лишь 
специальный приз, что 
просто возмутило голли-
вудскую знаменитость. Но 
еще больше его возмути-
ло, что требование пока-
зать его фильм в один день 
с «высадкой» американцев 
на Луну, было категори-
чески отвергнуто, причем 
без объяснения причин. 
Он был взбешен настоль-
ко, что запретил к показу 
в СССР все свои последу-
ющие ленты.

Режиссера Стэнли Ку-
брика не стало в 1999 году. 
Он умер в своем англий-
ском поместье.

в 1968 году 
Стэнли Кубрик 
побывал 
в Геленджике.
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Галина Слайковская (в центре) передала 
геленджикскому музею супницу, которую ее матери 

подарил Стэнли Кубрик. Рядом с ней на фото 
историк Сергей Белавин и сотрудница музея Ольга.

Ужин Стэнли Кубрика дома у учитель-
ницы английского едва не закончился 
конфузом. Дело в том, что маленькая 
Галя тогда еще не ходила в школу, не 
умела ни читать, ни писать, но это ни-
сколько не мешало ей обожать шо-
коладные конфеты. К слову сказать, 
они стоили тогда довольно дорого, да 
и в продаже появлялись редко, а по-
тому на стол к чаю подавались только 
в особо торжественных случаях. Зная 
неуемную страсть своей обожаемой 
сладкоежки, Мария Ивановна спрятала 
коробку с конфетами в укромное, как 
она считала, место. Как выяснилось, 
она недооценила степень сообрази-
тельности пятилетней Гали, которая ко-
робку нашла и, не в силах удержаться 
от соблазна, иногда угощалась оттуда. 
И в то же время она понимала, что рано 
или поздно ее своевольство будет об-
наружено и наказано. Чтобы оттянуть 
час расплаты, она придумала хитрый 
с ее точки зрения ход.

- Съев в отсутствие мамы очередную 
конфету, она изготавливала из коричне-
вого пластилина точную копию, аккурат-
но заворачивала ее в бумажный фантик 
и укладывала «конфету» обратно в ко-
робку, - рассказывает Сергей Белавин.

Так постепенно весь шоколад прев-
ратился в пластилин. Мария Ивановна 
периодически заглядывала в свой «тай-
ник» и, убедившись, что все на месте, 
успокаивалась. В тот вечер, накормив 
голливудскую знаменитость борщом, 
конечно же, она водрузила на стол чай-
ник, чашки и вазу с конфетами. Изо-
бретательная сладкоежка, увидев это 
и осознав, что пришел час неминуемой 
расплаты, просто расплакалась и выбе-
жала из комнаты. Спасло положение то, 
что Кубрик вежливо отказался от чая, 
сказав, что после двух тарелок такого 
вкуснейшего борща стакан чая в него 
просто не поместится. Когда он ушел, 
Мария Ивановна решила сама испить 
чаю с конфетами и попотчевать непо-
нятно от чего рыдающую в соседней 
комнате любимую дочурку. Остаток ве-
чера Галя провела в углу, всхлипывая 
и выслушивая традиционные в таких 
случаях возмущенные мамины тирады.

А в знак благодарности за шикарный 
и дорогой подарок Мария Ивановна 
устроила Кубрику несанкционирован-
ную, то есть не уведомила об этом 
соответствующие органы, экскурсию 
по классам и коридорам школы, где 
она преподавала, и даже показала ему 
школьный огород и сад, за что в сен-
тябре того же года и была уволена, 
правда, по собственному желанию. 
Подобного рода инициативы строго 
преследовались в те времена, так что 
преподавательница английского языка 
еще, как говорится, легко отделалась. 
Кстати, супница сохранилась, правда, 
без крышки, и Галина, дочь Марии Ива-
новны, в мае этого года передала ее в 
Геленджикский историко-краеведческий 
музей, в экспозиции которого она по 
праву заняла почетное место.

Кубрик 
отказался 
от конфет

Как голливудский режиссер искал 
могилу бабушки на Кубани КСТАТИ

В таком наряде Стэнли Кубрик 
видел учительницу Марию 
Безбородову. Вместе они 

успели искупаться в море.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Предприятия могут 
воспользоваться 
различными мерами 
поддержки.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
сообщил журналистам, что на 
Кубани в области информаци-
онных технологий работает бо-
лее 2,2 тысячи компаний. Это 
самый высокий показатель в 
Южном федеральном округе.

При этом, уточнил глава ре-
гиона, прирост за год соста-
вил порядка 500 предприятий. 
Он также отметил, что сфера 
ИT - будущее экономики, по-
скольку создает новые сред-
ства производства, не нанося 
при этом ущерба экологии.

- Для нашего туристическо-
го региона это важно. Чтобы 
айтишники чувствовали себя 
комфортно и развивались у 
нас, создаем комфортные для 
них условия. В крае действует 
целый ряд преференций. В их 
числе - увеличение размера 
налогового вычета с 50 до 70 
процентов. Еще одна мера - 
снижение налоговых ставок 
для компаний с упрощенной 
системой налогообложения, 
- конкретизировал Вениамин 
Кондратьев.

Под контролем специали-
стов краевой администрации 
разработаны меры поддер-
жки для ИT-предприятий. В 
частности, налоговая ставка 
на налог на доходы снижена 
с 6% до 1%. В случае, когда 
объект налогооблажения - 
доходы, уменьшенные на 
величину расходов, то став-
ка составляет 5% вместо 15%.

Глава региона отметил, 
что разработанные и запу-
щенные механизмы помощи 
способствуют модернизации 
оборудования, а также позво-
ляют компенсировать инве-
стиционные статьи расходов.

Кроме того, компании ИT-
сферы и телекомотрасли мо-
гут воспользоваться кредито-
ванием на льготных условиях. 
В частности, размер займа со-
ставляет от 100 тысяч до 5 млн 
рублей с процентной ставкой 
0,1% годовых. Срок - от трех 
месяцев до трех лет с возмож-
ностью отсрочки платежей до 
полугода.

- Важный аспект - под-
держка специалистов ИТ-
сферы. Помогает федераль-
ная преференция - льготная 
ИТ-ипотека. По количеству 
выданных кредитов наш край 
- первый в ЮФО и в пятерке 
лидеров по стране. За полтора 
года порядка 1,3 тысячи спе-
циалистов воспользовались 
мерой на сумму 9,7 миллиар-
да рублей, - добавил Вениа-
мин Кондратьев.

В Краснодарском крае, 
напомнил глава региона, 
строится первый ИT-парк, 
который объединит на од-
ной площадке все цифровые 
ресурсы. Инвестиционный 
проект предполагает созда-
ние порядка 1000 новых ра-
бочих мест.

 Q ВАЖНО!

Во всех районных 
ЦБ также 
установили новые 
томографы.

В министерстве здраво-
охранения Краснодарского 
края представителям СМИ 
сообщили о выполнении 
просьб, поступивших на 
«Прямую линию» с губерна-
тором. В частности, жители 
сообщали о необходимости 
строительства нового ме-
дицинского учреждения и 
нехватки томографов.

В 2021 году к главе Куба-
ни Вениамину Кондратьеву 
во время «Прямой линии» 

обратилась жительница 
станицы Ахтанизовской 
Темрюского района. Она 
попросила построить в на-
селенном пункте амбулато-
рию.

Медицинское учреждение 
открылось в сентябре 2023 
года. Оно располагается в 
здании площадью 500 ква-
дратных метров. В нем обо-
рудовали перевязочную, 
процедурную, смотровую, 
кабинеты врача, УЗИ, ЭКГ 
и восстановительного ле-
чения. Амбулатория прини-
мает до 40 человек в день. 

Средства на строительство 
выделялись по региональ-
ной программе «Развитие 
здравоохранения».

В станице Ахтанизов-
ской проживает порядка 
3,6 тысячи человек, в том 
числе около 800 детей.

Всего по национально-
му проекту «Здравоохра-
нение» в Краснодарском 
крае в этом году откры-
ли 10 фельдшерско-аку-
шерских пунктов, а по 
краевой программе - 13 
офисов врача общей пра-
ктики. 

На «Прямую линию» с 
губернатором также в 
2021 году обратился жи-
тель Мостовского райо-
на. Он рассказал, что на 
обследование на компью-
терном томографе прихо-
дится ездить в соседние 
города и даже районы.

Вениамин Кондратьев 
отметил, что подобная 
ситуация недопустима. 
Медицинская помощь для 
жителей Кубани должна 
быть качественной и до-
ступной. Поэтому томог-
рафы должны быть в ка-

ждой районной больнице 
региона.

В 2021 и 2022 годах 
по госпрограммам «Мо-
дернизация первичного 
звена здравоохранения», 
«Борьба с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями», 
«Борьба с онкологически-
ми заболеваниями», а так-
же «Развитие здравоох-
ранения Краснодарского 
края» национального про-
екта «Здравоохранение» 
купили и установили 22 
и 18 томографов соответ-
ственно.

В Темрюкском районе открыли амбулаторию
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Это должно снизить 
аварийность и повысить 
безопасность.

На заседании межведомственной 
комиссии, которое провел вице-гу-
бернатор Краснодарского края Анд-
рей Прошунин, обсудили подготовку 
дорог в регионе к зиме, а также 
повышение безопасности движения 
автотранспорта.

Заместитель региона уточнил, что 
в крае с начала этого года наблю-
дается рост числа дорожно-тран-
спортных происшествий. Основные 
причины аварий - выезд на полосу 
встречного движения, а также пре-
вышение скорости.

- Необходимо усилить меропри-
ятия, направленные на снижение 
происшествий. На опасных участках 
установить барьерное ограждение, 
которое закроет выезд на встреч-
ную полосу, - сказал Андрей Про-
шунин.

На заседании отметили, что на 
региональных дорогах установлено 
12 аварийно-опасных участков. При 
этом необходимо разработать кар-
ту, где будут отмечены все опасные 
участки, в том числе и на трассах 
федерального значения. Соответст-
вующее поручение вице-губернатор 
дал специалистам регионального 
министерства транспорта и дорож-
ного хозяйства.

Также коснулись вопроса под-
готовки дорог к зиме. Андрею 
Прошунину сообщили, что работы 
профильного ведомства региональ-
ной администрации по обеспечению 
мер безопасности движения тран-
спорта зимой полностью выпол-
нены. В частности, подготовлена 
снегоуборочная техника, сделан 
запас реагентов, песка и песко-
соляной смеси.

В крае 
разработают 
список опасных 
участков дорог

Ее уже 
запустили в 
эксплуатацию.

Вице-губер-
натор Красно-
дарского края 
Андрей Прошу-
нин рассказал 
журналистам об 
окончании строи-
тельства и вводе 
в эксплуатацию 
газопровода в 
Крыловском рай-
оне.

Ветку протя-
женностью более 
24 километров на-
чали строить в на-
чале прошлого го-
да. Работы велись 

в рамках краевой 
госпрограммы 
«Развитие ТЭК».

- У жителей трех 
поселков - Кова-
левки, Запрудно-
го и Решетилов-
ского - появилась 
техническая воз-
можность присо-
единения к газу. 
Это 289 домов, 
где живет около 
полутысячи чело-
век, - отметил Ан-
дрей Прошунин.

В планах на 
этот год в Кра-
снодарском крае 
по региональной 
государственной 
программе по-

строить 232,9 
километра га-
зопровода. 218 
километров уже 
проложили.

Вице-губерна-
тор также отме-
тил, что жители 
Кубани могут 
подать заявку 
на бесплатную 
догазификацию - 
прокладку ветки 
газопровода до 
границ земельно-
го участка. Это 
можно сделать 
в пункте приема 
заявок, а также 
через портал гос-
услуг и сайт Еди-
ного оператора.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Новую ветку газопровода 
построили в Крыловском районе
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Кубань стала лидером 
по количеству ИT-компаний в ЮФО

Вениамин Кондратьев отметил, что для предприятий, 
работающих в области информтехнологий, 

разработан спектр преференций.
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Еще минимум пять месяцев мы не расстанемся с головными 
уборами. И это не только шапки - сегодня мы посмотрим 
на фото уже успевших утеплиться звезд и узнаем, как но-
сить капоры, бини, чепчики с кошачьими ушками, меховые 
панамы и многое другое.

Разобраться, что есть что, читателям поможет корре-
спондент «Комсомолки» и дипломированный стилист Ольга 
Родина.

Классная шапочка

Анна Заворотнюк
Капор - еще один трендовый аксессуар этого 

сезона. Данный головной убор был популярен в 
30-е годы XIX века, и тогда он выглядел как шля-
па, которая завязывалась с помощью лент под 
подбородком. В наше время капор - это мягкая 
шапка-капюшон, которая закрывает шею, как 
воротник. Мастер-класс по использованию не-

обычного аксес-
суара дает Анна 
Заворотнюк.

С капором 
дочь «прекрас-
ной няни» со-
ставляет стиль-
ный тотал-блэк 
лук. Всем люби-
телям черного 
цвета на замет-
ку! Актуальный 
кожаный тренч 
она сочетает 
с грубыми бо-
тинками и с 
не менее бру-
тальной сум-
кой с шипами.

Ольга Серябкина
Серябкина тоже выбирает ка-

пор, только светлого оттенка. 
Ольга комбинирует головной убор 
с молочным свитером на молнии, 
легинсами и высокими сапогами. 
Образ у певицы получился уни-
версальным, его легко повто-
рить, а сверху можно на-
кинуть что угодно - шубу, 
пуховик или дубленку.
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Анастасия 
Волконская-
Решетова

Анастасия демонстрирует, как носить па-
паху. Национальную кавказскую шапку из 
овчины бывшая возлюбленная Тимати со-
четает с актуальным плащом из экокожи, 
легинсами и топом. В качестве аксес-
суаров Волконская-Решетова 
использует темные очки. 
Что ж, получилось очень 
сексуально. Настя, смо-
три, чтобы не похитили!

Нино Нинидзе
Кажется, что шапка бини есть почти у 

каждого. Плотно прилегающий вязаный 
головной убор появился в 20-е годы 
прошлого века в Лондоне и подходит 
как мужчинам, так и женщинам.

Как составить классный образ с этой 
шапкой, показывает Нино. Актриса со-
четает ее с трендовой дубленкой, объ-
емным свитером и белыми джинсами, 
дополняя образ с помощью стильных 
очков и перчаток в тон шапки. Обратите 
внимание, как Нинидзе поднимает на-
верх воротник свитера, придавая об-
разу стильную небрежность.

Диана Пожарская
Супруга Ивана Янковского показы-

вает, как легко и стильно утеплиться, 
сделав ставку на благородные светлые 
оттенки. Актриса сочетает комплект из 
шапки бини, шарфа и перчаток с серой 
курткой, уютным трикотажным костюмом 
и замшевыми ботинками. Образ получил-
ся максимально расслабленным, подходя-
щим и для прогулок, и для путешествий.

Алена Водонаева
Шапки с кошачьими ушами придумала и 

представила стилист и основательница соб-
ственного бренда Ксюша Смо. После того 
как ушастые чепчики от Смо появились в гар-
деробе многих звезд, даже Билли Айлиш, та-
кие модели начали выпускать и другие бренды.

Алена примерила праздничную и пушистую 
«версию» кошачьей шапки. Экс-звезда «До-
ма-2» сочетает ее с костюмом, украшенным 
пайетками. Также эти головные уборы можно 
носить с куртками, пуховиками и объемными 
цветными шу-
бами.

Татьяна 
Брухунова

Жена Евгения Пе-
тросяна предпочитает 
утеплять голову с помо-
щью меховой панамы. 
Аксессуар она ком-
бинирует с курт-
кой, похожей на 
фуфайку, шар-
фом Christian 
Dior, юб-
кой ниже 
к о л е н а 
и ботин-
ками на 
шнуров-
ке, допол-
няя образ 
сумкой, 
декори -
рованной 
цветами, 
и перчат-
ками без 
пальцев. 
В целом 
Та т ь я -
не уда-
л о с ь 
в п о л -
не гар-
монично 
совместить мало сочетае-
мые вещи.

Настя Ивлеева
Анастасия с удовольствием щего-

ляет в пестрых шапках из нулевых. 
Головной убор Ивлеева носит с укоро-
ченным кардиганом и белой майкой. 
Не хватает только куртки, которую 
Настя, скорее всего, скинула перед 
тем, как сделать фото для соцсетей.

Отметим, что ностальгия по былым 
временам не оставляет дизайнеров 
уже не первый сезон. 90-е, нулевые 
сейчас в топе. Поэтому не бойтесь и 
смело доставайте вещи из бабуш-

киного (или маминого) сундука.

Какие 

головные 

уборы 

выбирают этой 

зимой звездные 

красавицы.

Светлана Ходченкова 
танцует на пилоне, 
видео
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Сергей 
Селин 

и Анна 
Селина
(Разница  
24 года)

У актера Сер-
гея Селина и его 
жены Анны двое де-
тей: 13-летняя Мария 
и 11-летний Макар. 
Пара вместе 17 лет. 
Звезда «Улиц разби-
тых фонарей» однаж-
ды был на творческой 
встрече в Академии 
МВД и приметил опо-
здавшую студентку  - 
это была Анна, которая 
училась там на психоло-
га. После  мероприятия 
Сергей выпросил у Ани 
номер телефона: долго 
перезванивались, просто 
общались, а через 3 года 
стали встречаться.

К тому времени Селин и 
его первая жена решили 
развестись после 22 лет 
брака: Лариса сама сооб-
щила новой избраннице 
актера, что их отношения 
c Сергеем исчерпали себя, 
пожелала счастья и даже 

оставила Анне свой 
номер телефона  - мол, 

если что, звони.

От первого бра-
ка у Селина сын Прохор, 
ему сейчас 36 лет. С мо-
лодой женой актер начал 
новую жизнь  - наконец-то 
бросил пить и стал домо-
седом.

Татьяна Брухунова  - дирек-
тор Театра эстрадных миниа-
тюр Петросяна. Она следит за 
гардеробом супруга и, главное, 
здоровьем  - артист заметно 
посвежел. Они расписались в 
декабре 2018-го. За месяц до 
того Петросян оформил развод 
с Еленой Степаненко после 
33-летнего брака. Сына Вагана 
Татьяна родила в марте 2020-го.

Начиналось все с трудовых 
отношений: после переезда 
из Тулы в Москву Брухунова 
работала у Елены Степаненко. 
В 2006 году второкурсница 
Татьяна (училась в универси-

тете культуры и искусств на 
факультете менеджмента) ста-
ла помощницей директора теа-
тра Петросяна. Когда тот умер, 
Евгений Ваганович попросил 
Брухунову занять его место. И 
завертелось…

«Все говорили, что я увела 
Петросяна из семьи. Это не 
так!  - говорит Татьяна.  - Если 
бы все было хорошо, он бы не 
ушел. Нельзя сказать, что у 
нас «история любви». Это не 
вспышка, как в молодости. Это 
душевный комфорт, я бы это 
назвала так».

Ирина ВИКТОРОВА

Зрелые артисты 
часто женятся на 
молодых. И часто 
это у них не пер-
вый брак. Расска-
зываем о тех семьях, 
где известный мужчина 
гораздо старше жены - и их 
пары считаются одними из самых 
крепких.

Владимир Стеклов 
и Ирина Дерягина

(Разница 33 года)
Рабочий график народного артиста Вла-

димира Стеклова контролирует его супруга 
Ирина. По образованию она финансист. 
Стеклов был три раза разведен к моменту 
знакомства с Ириной. Приятели «случай-
но» познакомили их в гостях в 2016 
году. Народному артисту женщина 
приглянулась: «Ира поняла, что это 
сватовство. Повеяло каким-то те-
плом. Она оставила мне телефон».

Начался роман. А через полтора года 
родилась дочь. Владимир Александрович 
рассказал, что беременность стала для них 
неожиданностью: «Мы на нее не рассчиты-
вали. Вопрос, рожать или нет, не стоял. 
Конечно, рожать! Ире тогда исполнилось 
37, это был ее первый ребенок. Ходила 
легко, за нее больше тревожился я. Роды 
прошли без осложнений».

Через полгода после рождения дочери 
Арины Стеклов стал... прадедом: у его 
внука Даниила родился сын Петр. Актер 

Даниил Стеклов - сын актрисы Агриппи-
ны Стекловой, дочери Владимира Алек-
сандровича от первого брака. А дочь от 
второго брака Глафира работает препо-
давателем английского в гимназии. Дети 
и внук дружат и общаются с нынешней се-
мьей отца. Арине Стекловой скоро будет 6.

«Взрослые, состоявшиеся люди при-
тираются особенно непросто. А с Ирой 
я почувствовал, что вернулся в годы, ког-
да жил с мамой. И ощутил, как машина 
времени перенесла меня в молодость», - 
делится Стеклов. Борис Галкин и Инна Разумихина

(Разница 26 лет)
Актер Борис Галкин и его супруга, певица Инна Разумихи-
на, воспитывают 6-летнюю дочь Анну. Это единственный 

ребенок артистов, женатых 10 лет.
В предыдущем браке Галкин воспитывал как род-

ных детей своей жены Елены Демидовой - Марию 
и Влада. После смерти Влада Галкина в 2010 году 
Борис Сергеевич страшно переживал, а с женой 
они отдалились друг от друга.

С Инной артист познакомился в 2010-м на фе-
стивале в Брянске: она была увлечена другим муж-
чиной, но Галкин настойчиво ухаживал и добился 

взаимности. «Я пришел к Лене и сказал, что люблю 
другую женщину и мы расстаемся,  - рассказывал 

Галкин. - Она сказала: ну что ж, иди. И отпустила».
Елена Демидова тяжело болела и умерла в 2017-м. 

Инна переживала, когда ее называли разлучницей: «Бы-
ло чувство вины, особенно первые два года…» Сейчас 

супруги счастливы и наслаждаются родительством.

Сердцу не прикажешь

К молодым  
везде у них дорога
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Евгений Петросян  
и Татьяна Брухунова

(Разница 44 года)
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Юрий Беляев  
и Татьяна Абрамова

(Разница 27 лет)

Заслуженный артист Юрий Беляев 
и актриса Татьяна Абрамова счаст-
ливо женаты 9 лет. Для каждого это 
второй брак, у обоих по двое детей. 
Роман начался на красной дорожке 
кинофестиваля в Анапе: артист шел 
позади рыжеволосой коллеги, а ког-
да грянул гром и пошел дождь, укрыл 
женщину под своим зонтом. 
Выяснилось, что Татьяна  - 
прекрасная собеседница 
с искрометным чувством 
юмора. Беляев влюбился.

«Мы не ощущаем раз-
ницу в возрасте. У нас много 
общего!» - уверяет Татьяна.

Киркоров 
впервые 
показал 

холостяцкую 
квартиру - 
смотрите 

видео 
на нашем 

сайте
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Счастливые истории 
знаменитостей 

солидного возраста, 
которые женились 

на юных красавицах.
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По портрету всему свету

Иллюстрации: wikimedia.org и сгенерированы Наиль ВАЛИУЛИН/
нейросеть Firefly.

а

ОТВЕТЫ. Эти картины дорисовала нейросеть: 1. а; 2. а; 3. а, б.

Хотите 
попробовать? 

Смотрите  
на сайте KP.RU,  
как создавать 

роскошные 
картинки 

с помощью 
искусственного 

интеллекта

Искусство и интеллект

СпраВка «кп»
Нейросеть - это «умная про-

грамма», которая обучается пу-
тем обработки большого набора 
данных. Особую популярность 
приобрели нейросети, способ-
ные быстро генерировать изо-
бражения из текстового запро-
са, воссоздавать недостающие 
элементы.

Угадайте, 
над какими  
картинами  
поработала 
нейросеть. Конный портрет занимает особое место. Абы кого на лошадь не сажали. Только самых важных 

вельмож и глав государств. Правда, изображение самой лошади иногда вызывало сложности.

Произносишь фамилию 
Шереметев - и сразу вспоми-
наются усадьба Останкино; 
крепостная актриса, а потом 

супруга графа Параша Жемчугова-Ко-
валева; нынешний Склиф, а когда-то 
Странноприимный дом, построенный 
графом в память рано умершей жены. 
Все это - о Николае Петровиче Ше-
реметеве. Между тем у этой фамилии 
было немало славных представителей. 
Например, соратник Петра I, фель-
дмаршал Борис Петрович.

В женском 
п о р т р е т е , 
разумеется, 
важную роль 

играл наряд. Чем 
пышнее и дороже 
ткань - тем знатнее 
дама. И мастерство 
художника опреде-
лялось его умением 
передать переливы 
парчи и бархата.

Жан-Марк Натье. Портрет Петра I (1717).

а

Якоб ван дер Мерк. Конный портрет 
Морица Оранье-Нассау (1640 - 1645).

б
1

2

Дмитрий 
Левицкий. 
Портрет  

А. Д. Левицкой 
(Агаши), 
дочери 

художника 
(1785).

Продолжаем наши эксперимен-
ты с искусственным интеллектом, 
который поднаторел в рисовании. 
На этот раз полем для творчества 
стали известные (и не очень) пор-
треты. Один из самых сложных 
жанров в живописи. А уж парадный 
портрет - особенно. Тут нужно и 
статус изображаемого лица под-
черкнуть, и характер передать, и 
польстить, и не слишком отойти от 
оригинала. Поэтому героя писали во 
весь рост при полном параде. Но не 
всегда. «Упущение» мы и решили ис-
править. Определите, где старался 
художник, а каким портретам «при-
делала ноги» нейросеть.

Николай Аргунов. Портрет графа 
Н. П. Шереметева (1801 - 1803).

Питер Пауль 
Рубенс. 

Портрет Елены 
Фоурмен 

в свадебном 
одеянии 
(1631).

б

Иван Аргунов. Портрет фельдмаршала 
графа Б. П. Шереметева (1768).

3а

б
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Самая затяжная свадьба 
произошла в одном из гор-
ных сел Грузии! После того 
как невеста по обычаю была 
украдена, ее вернули жениху 
только через пять лет с тремя 
детьми...

✱  ✱  ✱
Говорят, что черная по-

лоса - это расплата за 
счастливые дни… И где 
же я столько счастья на-
хватался?!

✱  ✱  ✱
Стратегическое мышление 

- это когда снимаешь белую 
футболку, перед тем как есть 
борщ.

✱  ✱  ✱
Впечатления от поездки 

на море:
- Не, там не супер: ре-
ально каменистые пля-

жи.
- Галька, что ли?
- Да если бы 

галька! Я бы ска-
зала, галя, места-

ми даже галина.
✱  ✱  ✱

На Рублевском шоссе в го-
лолед дороги не только по-
сыпают солью, но и поливают 
текилой.

✱  ✱  ✱
- Девушка, мне творо-

жок, сметанку и йогурт.
- Дочурке берете?
- Ох ты, блин, про дочь-

то я и забыл! «Мартини» 
и две пачки «Винстона», 
пожалуйста!

✱  ✱  ✱
Смешно будет, когда искус-

ственный интеллект достиг-
нет 65 лет и начнет гундеть, 
что его с пенсией накололи.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
В какой комнате у жены 
чаще всего начинает вне-
запно болеть голова? 7. 
Уже в возрасте 24 недель 
плод в утробе матери мо-
жет сосать ..., испытывая 
тревогу. 9. На чем герои 
романа «Происхождение» 
попали в собор Саграда 
Фамилия? 10. Эспрессо с 
горячим шоколадом. 11. В 
каком чине Владимир Даль 
начал собирать слова? 12. 
Партийное амплуа героя 
Владимира Высоцкого из 
«Интервенции». 16. Мар-
шал с двумя орденами «По-
беда». 17. Едок мух. 19. 
Какими цветами традици-
онно ароматизируют вкус 
раф-кофе? 20. Доктор до-
революционного звучания. 
21. Теорема наоборот. 22. 
Какой прекрасный принц 
стал героем «первого ро-

мана» в японской литера-
туре?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. У 
кого из гоголевских по-
мещиков книга всегда от-
крыта на четырнадцатой 
странице? 2. С кем не за-
скучаешь? 4. Неволя во 
вражеских застенках. 5. 
Управленец лайнером. 6. 
Какую сибирскую рыбу ча-
ще всего подавали на ста-
линских застольях? 8. Ка-
питальная ... в помещении. 
9. «В моей судьбе мель-
кнула ты, как воспаленное 
...». 11. Что на источнике 
разливают? 13. Главный пи-
терский собор. 14. Какой 
из головных уборов можно 
встретить в созвездии Во-
лосы Вероники? 15. Глава 
с подведением итогов. 16. 
«Гора, у которой поехала 
крыша». 18. Что мечтает 
получить конкурсант?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Спальня. 7. Палец. 9. Вертолет. 10. Бичерин. 11. 
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ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Манилов. 2. Весельчак. 4. Плен. 
5. Летчик. 6. Нельма. 8. Стена. 9. Видение. 11. 
Минералка. 13. Исаакий. 14. Диадема. 15. Эпилог. 
16. Вулкан. 18. Приз.
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алиса 
игУмНова, 

Пермь:
- Занимаюсь 
моделингом, 

состою в «молодой 
гвардии  

единой россии», 
занимаюсь 

общественно 
полезными 

делами.  
люблю читать 

книги.  
мечтаю выиграть 
мировой конкурс 

красоты.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Рыжие локоны  
с алым платьем 

сочетаются 
замечательно. 

Призываю красоток 
с медным цветом 
волос ни секунды 

в этом не сомневаться. 
Главное, как вы  

уже знаете,  
найти свой оттенок. 

Алиса его,  
без сомнения, нашла.

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +8…+10 +4…+6
Майкоп +8…+10 +4…+6
Ейск +4…+6 +1…+3
Сочи +10…+12 +9…+11

Погода на завтра, 30 ноября

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 78%
Ветер - 3 м/с, 
западный
Восход - 07:40        
Заход - 16:44      
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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